
Из Каталонии 
разъехались 
туристы
Политический кризис 
может спровоцировать 
спад их числа

Интерес путешественников к по
ездкам в Каталонию на глобаль
ном уровне сократился более чем 
на 20%, подсчитала испанская 
ForwardKeys. В дальнейшем ана
литики ждут спада  популярности 
Испании в целом. Но туристы 
из России пока сохраняют имидж 
самых стойких: динамика брони
рований авиабилетов с их сторо
ны показывает лишь незначи
тельное замедление.

Число бронирований авиабиле-
тов в Каталонию во всем мире в октя-
бре сократилось на 22% относитель-
но аналогичного периода прошлого 
года, говорится в сообщении испан-
ской исследовательской ForwardKeys. 
Аналитики связывают спад с полити-
ческим кризисом в Каталонии и про-
гнозируют, что в дальнейшем сниже-
ние туристического спроса может за-
тронуть всю Испанию: многие путе-
шественники начинали поездки по 
стране из этого региона. Аналогич-
ные цифры ранее озвучивала местная 
туристическая ассоциация Exceltur, 
отмечавшая снижение на 15% числа 
туристических прибытий и на 20% па-
дение бронирований гостиниц. Вице-
президент организации Хосе Луис Со-
реда заявлял изданию Guardian, что 
спад может привести к потере регио-
ном €1,1 млрд.

Политическая ситуация в Катало-
нии начала обостряться месяц назад: 
1 октября в регионе прошел иници-
ированный местными властями ре-
ферендум, по итогам которого более 
90% проголосовавших высказались 
за независимость региона. Это стало 
причиной начала противостояния 
между местными и центральными 
властями. В итоге глава Женералита-
та Каталонии Карлес Пучдемон был 
отстранен от должности.
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В небе тесно от посылок
Москва и Амстердам готовятся к взаимным ограничениям авиаперевозок
На европейском рынке грузовых авиапе
ревозок назрел кризис. Бум лоукостеров 
и рост электронной торговли, активизиро
вавший грузопотоки между Европой и Ази
ей, привели к дефициту пропускной способ
ности аэропортов. В итоге крупные хабы 
начали вытеснять грузовые авиакомпа
нии в региональные аэропорты. Последст
вия уже почувствовал крупнейший грузовой 
авиаперевозчик РФ AirBridgeCargo, кото
рому амстердамский Схипхол сократил 
 число рейсов вдвое. В ответ Минтранс РФ 
пригрозил нидерландским авиакомпани
ям, в первую очередь KLM, запретом поле
тов по транссибирским трассам. Эти права, 
по данным ”Ъ“, были получены KLM как раз 
в обмен на слоты для ABC в Схипхоле.

Российские авиавласти рассматривают воз-
можность закрыть воздушное пространст-
во РФ для нидерландской KLM в ответ на от-
каз аэропорта Амстердама Схипхол предо-
ставить российской грузовой авиакомпании 
AirBridgeCargo (ABC) слоты (промежуток време-
ни, в который самолет может совершить взлет 
или посадку в аэропорту) для выполнения рей-
сов, сообщили Volkskrant и De Telegraaf. В Мин-
трансе РФ уточнили: стороны ведут перегово-
ры, проблема будет урегулирована, как только 
произойдет обмен разрешениями на полеты. 
Пока достигнута предварительная договорен-
ность о том, что KLM поделится слотами с ABC, 
спор должен решиться в течение недели. Пока 
же ABC пришлось сократить число рейсов в Схи-
пхол с 23 до 10 в неделю. Воздушное пространст-
во РФ могло закрыться для KLM уже 28–29 октя-
бря — с начала осенне-зимнего расписания, но 
в ходе переговоров срок сместился на неделю.

По данным 
”
Ъ“, частоты на полеты в Амстер-

дам были предоставлены АВС в обмен на до-
полнительные частоты пролетов KLM по транс-
сибирским маршрутам в Азию (со времен СС-
СР зарубежные авиакомпании платят за та-
кие маршруты роялти, которые достаются сей-
час «Аэрофлоту» и Росавиации). По данным 

De Telegraaf, облет РФ на таких маршрутах мо-
жет принести KLM убытки €350–500 на пасса-
жира. Получить комментарии KLM 31 октября 
не удалось. В ABC лишь отметили, что выполня-
ют рейсы в Схипхол в соответствии с опубли-
кованным зимним расписанием. Переговоры 
с KLM там комментировать не стали, подчерк-
нув, что «использование воздушного простран-
ства любой страны находится в сфере контроля 
ее авиационных властей».

Ключевыми причинами дефицита слотов 
в отрасли называют активный рост бизнеса ави-
акомпаний-лоукостеров и грузопотоков из Ки-
тая, связанный с развитием электронной ком-
мерции. По данным RDC Aviation, в 2016 году де-
вять крупнейших лоукостеров Европы перевез-
ли 315 млн пассажиров — на 13% больше, чем 
в 2015 году. При этом на осень приходится и се-
зонный бум электронной коммерции. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ директор по развитию «Цайняо» (логи-

стическая платформа, входящая в Alibaba Group) 
Алекс Васильев, за последние годы доля элек-
тронной коммерции в товарообороте Европы 
и РФ существенно выросла, что ведет и к росту 
объемов грузоперевозок (по данным АКИТ, толь-
ко в РФ объем рынка интернет-торговли в 2016 
году вырос на 21%, до 920 млрд руб., а в 2017 го-
ду превысит 1,1 трлн руб.). Кроме того, в октя-
бре традиционно растет объем поставок в пред-
дверии 11 ноября (китайский аналог «черной 
пятницы»), и 2017 год не исключение. По сло-
вам господина Васильева, основная нагрузка на 
перевозки приходится на предновогодние ме-
сяцы — начиная со второй половины октября, 
ажиотаж начнет спадать в январе-феврале.

При этом загрузка Схипхола также растет. 
Сейчас аэропорт может принимать 175 грузо-
вых рейсов в неделю, в 2016 году через него 
прошло 1,6 млн тонн грузов, из которых 74% — 
транзитом из Европы в Азию. Руководство Схи-
пхола приоритетно распределяет слоты пас-
сажирским авиакомпаниям, но в августе про-
фсоюзы и бизнес-ассоциации Нидерландов 
Evofenedex TLN и Air Cargo предложили вне-
дрить «местную директиву», по которой неи-
спользованные слоты пассажирских авиаком-
паний приоритетно отдаются грузовым.
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Работа над регуляторными 
ошибками
Продвижение России в рейтинге  
Doing Business пока недооценено

Рост позиций России в рейтинге Doing 
Business 2018 на пять пунктов вверх, 
до  5го места, лишь частично отражает 
ситуацию с позиционированием стра
ны в наиболее популярном индексе ус
ловий ведения бизнеса — часть силь
но влияющих на индекс изменений 
в госрегулировании Россия уже произ
вела. Поставленная в «майских указах» 
Владимира Путина задача войти по ито
гам 2018 года в топ20 лидеров рейтин
га, казавшаяся еще три года назад не
возможной, сейчас выглядит реальной, 
Минэкономики уже думает о новой за
даче — работе с индексами «человече
ского капитала».

О росте позиций РФ в рейтинге Всемир-
ного банка Doing Business 2018 (DB, индекс 
традиционно рассчитывается на год вперед 
по текущим данным) на пять пунктов вверх 
министр экономики Максим Орешкин со-
общил вчера на совещании правительства 
с Владимиром Путиным. Вчера же Всемир-
ный банк (ВБ) опубликовал и полный рас-
чет рейтингов по всем 190 странам. В прош-
лом и позапрошлом году с учетом пересмо-

тра методик ВБ позиции России в списке 
росли вверх на 11 пунктов. По словам го-
сподина Орешкина, результат 2017 года на 
практике не означает реального снижения: 
в «топе» рейтинга конкуренция выше, чем 
в середине, российские темпы продвиже-
ния вверх по итогам 2017 года — одни из 
лучших в мире. 

Более важным министр экономики счи-
тает первое место в DB 2018 России среди 
стран БРИКС. Кроме этого, с 2014 года ВБ пе-
решел к расчету рейтинга по методу «рассто-
яния до наилучших практик». Упрощенно 
это разрыв между реальностью и лучшим со-
четанием лучших результатов по отдельным 
критериям: российская оценка по этой ме-
тодике — 75,5 балла, лидер DB 2018, Новая 
Зеландия, имеет оценку в 86,55 балла, Гер-
мания и США — около 82 баллов, Китай — 
65,3 балла.

На практике, отметим, российские успе-
хи в продвижении в DB в 2017 году могли бы 
быть и выше, и это неизбежно и позитивно 
отразится на рейтинге 2018 года. 
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Сергея Суровикина 
повысили до космоса
Командующий российской группировкой 
в Сирии стал главкомом ВКС

Как стало известно ”Ъ“, командующий 
российской группировкой войск в Си
рии Сергей Суровикин приступит к ис
полнению обязанностей главкома воз
душнокосмических сил (ВКС). Он стал 
первым общевойсковым генералом, воз
главившим этот вид войск. Но пока госпо
дин  Суровикин останется в Сирии изза 
отсут ствия определенности с преемни
ком. По сведениям ”Ъ“, в Генштабе пла
нировали назначить главой группировки 
командующего ВДВ Андрея  Сердюкова, 
но он сейчас восстанавливается после 
автокатастрофы. Источники ”Ъ“ утвер
ждают, что эта кандидатура до сих пор 
приоритетна, но его командировка будет 
целиком зависеть от состояния здоровья.

О том, что генерал Суровикин может стать 
новым главкомом ВКС, 

”
Ъ“ сообщал 22 сен-

тября. Вчера источники 
”
Ъ“ в руководстве 

Минобороны сказали, что все формально-
сти улажены. Ранее собеседники 

”
Ъ“ отмеча-

ли, что новое назначение генерала Сурови-
кина следует рассматривать как «награжде-
ние за достойную службу в Сирии»: возгла-
вив группировку в марте 2017 года, он смог 

качественно повысить уровень взаимодей-
ствия наземных сил, авиации, ПВО и кос-
мической группировки. Как утверждают 
военные, достичь существенного перело-
ма в борьбе с радикальными исламистами 
удалось именно при генерале Суровикине: 
«В настоящий момент освобождено свыше 
95% территории республики, которая ранее 
контролировалась боевиками разных груп-
пировок». Получить официальный коммен-
тарий Минобороны РФ 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Знакомый Сергея Суровикина рассказы-
вает, что предложение возглавить ВКС ста-
ло для него неожиданностью, но долго он не 
раздумывал. С учетом опыта генерала (он воз-
главлял главное оперативное управление 
Генштаба, был начальником штаба Централь-
ного военного округа, командовал Восточ-
ным военным округом) руководство новым 
видом войск «не должно стать для него каким-
то откровением», убежден один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, тем более что за каждым направлени-

ем — авиация, ПВО-ПРО, космические вой-
ска — закреплен профильный заместитель.
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Минсельхоз подготовил про-
ект обновленной госпрограммы 
развития сельского хозяйства 
до 2020 года — документ разра-
ботан в рамках бюджетной ре-
формы, предусматривающей 
перевод пяти наиболее значи-
мых программ на проектный под-
ход. Как и предполагает рефор-
ма, ведомство сократило число 
целевых показателей госпро-
граммы до пяти: среди выде-
ленных теперь целей — увеличе-
ние экспорта сельхозпродукции 
до $21,4 млрд в 2020 году и рост 
инвестиций в отрасль на 12,4%. 
Финансирование госпрограм-
мы в 2018 году предложено уве-
личить на 20%, до 241,3 млрд 
руб.; впрочем, это соответст-
вует  ранее данным обещаниям 
 правительства.

Проект первой пилотной госпро-
граммы — развития сельского хо-
зяйства до 2020 года — подготовлен 

Минсельхозом в рамках перехода 
на проектный метод и опубликован 
на портале regulation.gov.ru. Напом-
ним, правительство выделило пять 
наиболее значимых программ, на 
которых будет отрабатывать новый 
подход — это образование, здравоох-
ранение, а также жилищная, транс-
портная и сельскохозяйственная го-
спрограммы. Профильные ФЦП при 
этом будут досрочно прекращены с 
2018 года — их незаконченные меро-
приятия войдут в новые госпрограм-
мы, проекты которых должны быть 
внесены в Белый дом к 15 ноября.

В новой редакции программы 
развития АПК сформулировано пять 
основных целей, как этого и требует 
внедрение проектного подхода (ны-
нешняя версия документа насчиты-
вает более десяти показателей). Те-
перь Минсельхоз ожидает в 2020 
году значения произведенной до-
бавленной стоимости в АПК в 4 тр-
лн руб. и роста инвестиций в основ-

ной капитал сельского хозяйства на 
12,4% по сравнению с 2015 годом. До-
ходы домохозяйств в сельской мест-
ности, говорится в проекте, долж-
ны составить в 2020 году не менее 
18,3 тыс. руб. на человека в месяц 
(16,7 тыс. руб. в 2015 году). Кроме то-
го, Минсельхоз ставит задачу по ро-
сту экспорта сельхозпродукции — в 
2018 году он должен составить 17%, 
в 2019-м — 24%, а 2020-м — уже 32% 
по сравнению с 2015 годом. В резуль-
тате поставки сельхозпродукции мо-
гут достигнуть $21,4 млрд ($17,1 мл-
рд в 2016 году), а в этом году Мин-
сельхоз ожидает сельхозэкспорта на 
уровне $20 млрд.

Один из целевых показателей 
вызвал у Минсельхоза затруднения 
— как отмечают в ведомстве, ему не 
удалось включить в формулировку 
ключевых целей несколько показа-
телей «продовольственной безопас-
ности»: цель, по правилам формиро-
вания «пилотов», должна быть изме-

рима, но показателя, который учи-
тывал бы все показатели доктрины 
продбезопасности, нет. Вместо этого 
Минсельхозу пришлось выбрать дру-
гую величину — индекс производст-
ва сельхозпродукции, к 2020 году он 
должен составить 110,8% в сопоста-
вимых ценах к 2015 году.

Структура самой госпрограммы 
делится на проектную и процесс-
ную части. В первую вошли четыре 
проекта: «Ускоренное обеспечение 
импортозамещения», «Стимулиро-
вание инвестиционной деятель-
ности в АПК», «Техническая модер-
низация», а также уже реализуемый 
с 2017 года в рамках «проектного 
офиса» приоритетный проект «Экс-
порт продукции АПК». Процессную 
часть составляют десять подпро-
грамм — в некоторые из них вклю-
чены мероприятия досрочно пре-
кращенных ФЦП.

Финансирование госпрограммы 
из бюджета в следующем году, со-

гласно проекту, составит 241,3 мл-
рд руб., что примерно соответству-
ет объемам этого года. Отметим, ны-
нешняя версия госпрограммы на 
2018 год предусматривает 197,9 мл-
рд руб.— хотя проект федерально-
го бюджета на 2018–2020 годы, одо-
бренный в первом чтении на прош-
лой неделе, предполагает 222,3 млрд 
руб. Также президент поручил пра-
вительству проработать до 1 декабря 
вопрос о выделении отрасли допол-
нительных 20 млрд руб.

Отметим, что, несмотря на фор-
мальное ужесточение правил фор-
мирования госпрограмм, ответствен-
ность за недостижение их целей по-
ка остается неопределенной — в пра-
вилах формирования и реализации 
пилотных документов сказано лишь, 
что ее несет ответственный исполни-
тель, а Минэкономики ранее обеща-
ло «персональную» ответственность 
за эффективность «пилотов».

Евгения Крючкова

Минсельхоз сдает пилотирование
Госпрограмма развития АПК переведена на проектный подход

Росаккредитация присоедини-
лась к соглашению о взаимном 
признании Международной орга-
низации по аккредитации лабо-
раторий — об этом объявлено на 
заседании генассамблеи Меж-
дународного форума по аккре-
дитации (IAF) и Международной 
организации по аккредитации 
лабораторий (ILAC) в Ванкуве-
ре. Соглашение, по сути, являет-
ся подтверждением соответст-
вия национальных лабораторий 
и испытательных центров ме-
ждународным стандартам и спо-
собствует продвижению страна-
ми своих товаров на зарубежные 
рынки. Однако для безусловного 
взаимного признания сертифи-
катов в международной торгов-

ле странам требуется заключать 
двусторонние соглашения.

Росаккредитация стала участни-
ком соглашения о взаимном призна-
нии Международной организации 
по аккредитации лабораторий (ILAC 
MRA). ILAC — некоммерческая орга-
низация, ориентированная на разви-
тие международной торговли за счет 
взаимного принятия результатов ак-
кредитаций и калибровочных испы-
таний странами мира. Установление 
связей между органами по аккреди-
тации в мире — официальная задача 
ILAC с 1996 года. Россия с 2013 года 
является ассоциированным членом 
организации, летом 2017 года она до-
билась полного членства.

Подписанное в Ванкувере согла-
шение описывает общие правила и 

стандарты исследований, которым 
подчиняются национальные лабо-
ратории, подтверждающие соответ-
ствие товаров обязательным требо-
ваниям и согласие национальных 
органов по аккредитации на взаим-
ное признание их результатов при 
выполнении общих требований. 
Впрочем, вступление страны в ILAC 
и IAF автоматически не означает сво-
бодного обращения товаров на рын-
ках всех ее стран-участниц — требо-
вания к продукции и методам иссле-
дования в разных государствах мо-
гут существенно отличаться. Реаль-
ное признание сертификатов может 
быть обеспечено либо в пределах ре-
гиональных объединений (как в ЕА-
ЭС, где единообразная процедура 
аккредитации подкреплена эквива-

лентными требованиями в других 
сферах), либо при заключении дву-
сторонних правительственных со-
глашений. По сути, вся деятельность 
ILAC и ориентирована на расшире-
ние сети таких соглашений. В част-
ности, они действуют между участ-
никами IAF в строительстве, пожар-
ной безопасности, городском плани-
ровании, безопасности продоволь-
ствия, продуктов и услуг и др.

На церемонии присоединения Ро-
саккредитации к соглашению ILAC 
присутствовал заместитель главы 
Минэкономики Савва Шипов. «Это 
важный шаг для повышения качест-
ва оценки соответствия и упрощения 
экспорта российской продукции. Над 
этим проектом на протяжении шести 
лет трудилось большое количество 

людей — за это время в России была 
выстроена единая национальная си-
стема аккредитации, а также сформи-
рована новая отрасль законодательст-
ва, полностью соответствующая по-
ложениям международных стандар-
тов»,— заявил он. Также ведомством 
налажены рабочие контакты с органа-
ми по аккредитации ряда стран и ме-
ждународными ассоциациями, в том 
числе Европейским сотрудничеством 
по аккредитации, отметил господин 
Шипов. Следующим шагом, по его 
словам, должно стать подписание ана-
логичного соглашения с Международ-
ным форумом по аккредитации, а так-
же заключение межправительствен-
ных соглашений со странами—торго-
выми партнерами России.

Олег Сапожков

Экспорт избавляют от лишней сертификации
Росаккредитация присоединилась к соглашению о взаимном признании лабораторий
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процентов составит рост инвестиций в основной капитал в третьем квартале 2017 года, оценили в 
ЦБ РФ. Согласно данным октябрьского аналитического обзора регулятора, в сентябре сохранился рост выпу-
ска инвестиционного оборудования. При этом производство стройматериалов сократилось, «что может быть 
связано с завершением производства и установкой арки моста через Керченский пролив». В четвертом квар-
тале, впрочем, рост инвестактивности продолжится, полагают в ЦБ — из-за восстановления спроса, смягчения 
условий кредитования и выполнения ФАИП. За 2017 год инвестиции вырастут на 4–4,5%, считают аналитики 
регулятора. Ноябрьский консенсус-прогноз Focus Economics предполагает их рост в 2017 году на 3,6%.

КАДРЫ

Россияне стали  
чаще побеждать  
в трудовых спорах

Российские работники чаще всего 
сталкиваются с нарушением своих 
трудовых прав при оплате труда и 
при определении режима работы. 
Такие данные приводит в своем 
исследовании РАНХиГС (основано 
на опросе 1,6 тыс. человек).

В 2016–2017 годах 42% респон-
дентов сталкивались с нарушением 
своих трудовых прав, причем две 
трети заявивших об этом — неодно-
кратно. На задержку зарплаты (или 
частичную оплату труда) пожало-
вались 24% опрошенных, 22,5% 
столкнулись с нарушениями в режи-
ме работы, 13% — со сложностями 
с получением положенного отпуска. 
Для 10% опрошенных нарушения 
трудового права были связаны с за-
ключением договора с работодате-
лем, для 9% — с оплатой больничных 
листов.

По оценке авторов исследова-
ния, на частных предприятиях нару-
шения трудового законодательства 

происходят чаще, чем на государ-
ственных,— например, в 3,5 раза 
чаще при оформлении трудовых 
отношений. Частота нарушений так-
же связана с размером предприятия. 
В категории среднего и крупного 
бизнеса в 2016–2017 годах каждый 
пострадавший в среднем сталкивал-
ся с одним нарушением, в малом 
бизнесе — с двумя-тремя.

Главной причиной нарушения 
своих прав работники называют 
произвол руководства (43%) и 
несоответствие законов условиям 
реальной жизни (26,5%). Данные 
оценки, как следует из данных анало-
гичных опросов 2004 и 2006 годов, 
стабильны на протяжении более чем 
десятилетия. При этом снижается 
доля тех, кто винит в нарушениях 
самого себя (незнание законо-
дательства, в 2004 году — 20,9%, 
в 2017 году — 13,6%), но растет 
число тех, кто винит собственную 
уступчивость или нерешительность 
(в 2004 году — 7,4%, в 2017 году 
— 15,7%). По мнению директора 
Центра социально-политического 
мониторинга Андрея Покиды, все 
большая доля россиян боится 
потерять работу в условиях проблем 
в экономике, и поэтому они готовы 
мириться с нарушениями своих прав. 
«За последние несколько лет число 
нарушений прав работников выросло 
на 5–10%»,— говорит он.

Большинство опрошенных 
(54,4%) заявили, что не обращались 
по поводу нарушения своих прав 
в какую-либо инстанцию. За де-
сять лет их число практически не 
изменилось (в 2006 году — 49,7%). 
Треть (36,7%) пытались решить воз-
никшие разногласия с начальством, 
5% — с помощью профсоюза и 4% 
— с помощью суда. При этом 31,8% 
добились успеха в полной мере 
(в 2006 году таковых было только 
14,5%), а 51,2% — частично.

Анастасия Мануйлова
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Российская оценка в DB 2018, как 
и ранее, очень неоднородна. Явно 
провальны оценки по критериям 
«международная торговля» и «полу-
чение разрешений на строительст-
во» (115-е места в мире). Показате-
ли, относящиеся к международной 
торговле, в 2016 году были еще ху-
же —140-е место. Прыжок сразу на 
40 ступеней объясняется быстрой 
цифровизацией ФТС после смены 
руководства службы в 2017 году и 
сменой ВБ спорной методики расче-
та легкости экспортно-импортных 
операций для Москвы. По оценке за-
местителя главы ФТС Тимура Мак-
симова, меры, которые повлияли на 
позицию РФ в DB (по этому измере-
нию),— упрощение порядка уплаты 
таможенных платежей за счет вне-
дрения централизованного учета и 
единого лицевого счета участника; 
ускорение процедур экспорта и им-
порта в Санкт-Петербурге, расши-
рение электронного транзита, лич-
ный кабинет участника внешнеэко-
номической деятельности, сокра-
щение числа контрольных проце-
дур для добросовестных компаний. 
На пользу рейтингу пошло удешев-
ление в валюте стоимости таможен-
ного оформления импорта. Что каса-
ется разрешений на строительство, 
то порядок в этой сфере также уже 
упрощен, но новый режим DB в рей-
тинге не учитывал — это произой-
дет в следующем году.

Даже если темпы изменений, от-
ражаемых методикой ВБ, в России в 

ближайшие полгода будут почти ну-
левыми, дальнейшее продвижение 
страны в рейтинге DB, видимо, не-
избежно — разумеется, если не бу-
дет наблюдаться массового и быс-
трого прогресса в реформах, опти-
мизированных под рейтинг, в дру-
гих странах. Главная причина изме-
нений позиций РФ в рейтинге-2017 
— вхождение РФ в десятку (10-е ме-

сто) лучших стран по подключению 
к сетям с 30-го места в 2016 году и 
реформы во внешней торговле. Го-
товящаяся реформа несостоятель-
ности также должна улучшить по-
ложение дел по критерию «разре-
шение неплатежеспособности» (54-
е место), продолжающиеся «циф-
ровые» реформы в налоговой сфе-
ре (52-е место) должны отыгрывать 
снижение на семь пунктов 2017 го-
да, связанное с усложнением кор-
поративных процедур в РФ после 
уплаты налогов. Денис Спирин из 
АСИ отмечает и предстоящие изме-
нения корпоративного законода-
тельства, которые в 2018 году долж-

ны дать РФ еще несколько баллов в 
DB 2019, и ожидаемый учет ВБ ря-
да изменений прошлых лет в этой 
сфере — впрочем, по его словам, не-
обходимо в целом решить пробле-
му «механизма контроля законо-
проектов на предмет их влияния на 
рейтинг».

Остановить ожидаемые и уже ре-
ализованные изменения даже при 
желании можно с трудом, а резко 
ухудшить другие позиции России 
в DB 2019 можно, видимо, лишь 
сознательно. Поскольку эта зада-
ча вряд ли кем-то будет поставле-
на, ориентир майских указов на 
вхождение России в топ-20 рейтин-
га 2019 года впервые выглядит вы-
полнимым. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов вчера заявил 

”
Ъ“, 

что цель — «быть в первой двад-
цатке рейтинга», но она дополняет-
ся новой: «Мы активно работаем с 
Минэкономики и АСИ с тем, чтобы 
быть не просто догоняющими лиде-
ров рейтинга, но и создавать совер-
шенно новые безбарьерные прави-
ла для бизнеса. Нужно опережать 
стандарты DB, чтобы к опыту Рос-
сии обращались остальные участ-
ники рейтинга».

На деле даже при вхождении 
в топ-30 это уже неизбежно — все 
участники топа DB 2018 вынужде-
ны осуществлять инновации в ре-
гулировании, чтобы не копировать 
с риском для себя незавершенные 
эксперименты соседей. Кроме того, 
улучшение рейтингов, подчерки-
вает Максим Орешкин,— не само-
цель, критерием для Минэкономи-

ки являются вызванные улучшени-
ем рейтингов объемы инвестиций.

В любом случае войти в топ-20 — 
это качественно иная задача, неже-
ли практически решенная с 2012 
года задача по вхождению в список 
стран, в которых правила ведения 
бизнеса оцениваются ВБ как при-
емлемые для нормальной эконо-
мики. В 2012 году они такими заве-
домо не были — в DB 2012 Россия 
находилась на 124-м месте. Оче-
видно, что дело не только в актив-
ной работе России с ВБ и не в том, 
что в России научились проводить 
реформы, адаптированные под 
DB,— в рейтинге WEF, например, 
Россия демонстрирует схожую ди-
намику. Популярное и в России, и 
за ее пределами восприятие РФ как 
страны, малопригодной для бизне-
са, теперь, очевидно, связано не с 
качеством регулирования, оцени-
ваемого DВ. В Минэкономики осоз-
нают и «техническую» направлен-
ность индекса, и необходимость 
улучшать не только измеряемый 
инвестклимат, но и рассматривать 
показатели, определяющие каче-
ство общеэкономической среды в 
РФ. Так, по словам Максима Ореш-
кина, ведомство уже готово с 2018 
года в большей степени, чем сей-
час, ориентироваться на индексы, 
связанные с человеческим капита-
лом (например, индекс HDI),— это 
более сложная, долговременная и 
затратная задача.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Едовина,  
Анна Занина

Работа над регуляторными ошибками

Динамика инвестиций в РФ 
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При продуманном сервисе 
и своевременном  ремонте 
экономика РФ выглядит 
по крайней мере работо-
способной   
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Сирии выписывают  
путевку в Сочи
Россия предложила Дамаску и оппозиции  
поговорить на своей территории

В Астане завершился седьмой раунд переговоров 
по урегулированию в Сирии, проходящих с  января 
2017 года при посредничестве России, Турции 
и Ирана. Новая встреча была призвана  расширить 
достигнутые ранее договоренности о четырех 
зонах деэскалации в Сирии. В итоге одной из 
главных тем консультаций стало предложение 
 Москвы продолжить межсирийский диалог на 
территории РФ. Однако: быстро созвать предста-
вительный конгресс национального диалога в Со-
чи, как предлагает Россия, будет непросто: часть 
сирийской оппозиции с ходу отвергла эту идею.

Новый, седьмой раунд переговоров по сирийскому 
урегулированию, площадкой для которых с начала этого 
года стала Астана, проходил после полуторамесячного пе-
рерыва. За это время в ситуации вокруг Сирии наметился 
новый поворот. Во-первых, Москва дала понять, что воен-
ная фаза операции завершается. Об этом заявил на встре-
че со своим израильским коллегой Авигдором Либерма-
ном министр обороны РФ Сергей Шойгу. После этого во-
енно-дипломатические источники 

”
Ъ“ в Москве сообщи-

ли, что Россия рассматривает вопрос о выводе из Сирии 
части своей техники и контингента (см. 

”
Ъ“ от 30 октября).

Во-вторых, на встрече международного клуба «Вал-
дай» в Сочи Владимир Путин сообщил, что у Москвы 
«есть идея создать конгресс народов Сирии, чтобы в нем 
приняли участие все этнические и религиозные группы 
— и правительство, и оппозиция». Господин Путин вы-
разил надежду, что эта инициатива получит поддержку 
стран—гарантов астанинского процесса, а также других 
держав — США, Саудовской Аравии и Египта, что, по его 
словам, «было бы дополнительным важным шагом к по-
литическому урегулированию, а затем к разработке но-
вой конституции».

Российская инициатива о проведении конгресса стала 
одной из ключевых тем двухдневных переговоров в Аста-
не. До их окончания не было ясности относительно того, 
где и когда пройдет этот съезд. Только вчера вечером на 
сайте МИДа появилось сообщение, из которого следова-
ло, что провести конгресс предполагается 18 ноября в Со-
чи. Ранее проходила информация, что форум может состо-
яться на российской военной базе Хмеймим в Сирии. По-
чему от этой идеи в итоге отказались, пояснил источник 
агентства «РИА Новости»: «В Хмеймиме сложно. Во-пер-
вых, не все оппозиционеры хотят туда ехать, во-вторых, 
правительство (Сирии) начинает говорить, что те или 
иные силы не допустит. А хотелось бы — помимо боль-
шой правительственной делегации — собрать расширен-
ный состав оппозиционеров».

При этом спецпредставитель президента РФ по Сирии 
Александр Лаврентьев вчера заявил, что, «конечно, нам 
хотелось бы провести такой важный межсирийский фо-
рум на территории самой Сирии, но с учетом складываю-
щейся обстановки, которая не позволяет обеспечить уро-
вень безопасности, было принято решение провести дан-
ное мероприятие на территории РФ».

Как следует из сообщения МИД РФ, к участию в кон-
грессе приглашены представители 33 партий и движе-
ний. В их числе Народный фронт за перемены и освобо-
ждение (его штаб-квартира — в Каире), Национальный 
координационный комитет за демократические переме-
ны (Дамаск), Национальная коалиция революционных 
сил и оппозиции (Стамбул) и Высший комитет по пере-
говорам (Эр-Рияд).

Также в Сочи приглашены представители нескольких 
курдских организаций. «Курды контролируют значитель-
ную часть территории Сирии и внесли значительный 
вклад в искоренение террористических структур на тер-
ритории страны, прежде всего ИГ (

”
Исламское государст-

во“ — запрещена в РФ.— 
”
Ъ“)»,— напомнил вчера Алек-

сандр Лаврентьев. По его словам, назрел вопрос «о более 
активном привлечении курдов к поствоенному обустрой-
ству и политическому урегулированию». Цель созыва кон-
гресса господин Лаврентьев описал так: «Надеемся, что 
форум позволит собраться всем за одним столом и погово-
рить о том, что же им делать на перспективу. Как сделать 
так, чтобы, не откладывая времени, принять новую кон-
ституцию и провести парламентские и президентские вы-
боры под наблюдением ООН».

Между тем состоявшееся в Астане обсуждение показа-
ло, что реализовать предложение Москвы быстро будет 
весьма непросто — причем не только по техническим, но 
и по политическим соображениям. Часть сирийской оп-
позиции с ходу отвергла идею Москвы. Как заявил журна-
листам советник Высшего комитета по переговорам Яхья 
аль-Ариди, предложение российской стороны идет враз-
рез с мерами «для политического урегулирования и пере-
хода (власти.— 

”
Ъ“), принимаемыми под эгидой ООН на 

площадке Женевы». «Выдвинутая идея о проведении кон-
гресса звучит так, словно ситуация успокоилась и будто 
ничего не случилось в Сирии»,— сказал он. По его словам, 
запуск переговоров в Астане уже нанес ущерб решениям, 
достигнутым в Женеве, и «предложение провести кон-
гресс народов Сирии идет в этом направлении».

Представитель другой организации, фигурирующей 
в списке МИДа, на условиях анонимности сказал 

”
Ъ“, что 

приглашения в Сочи его структура пока не получила. «Мы 
узнали, что нас намерены куда-то позвать, из сообщения 
российского министерства,— посетовал он.— Идея со-
звать конгресс в целом неплохая, но вряд ли в такой спеш-
ке удастся собрать представительную группу и выработать 
какие-то консенсусные решения. И вообще не совсем по-
нятно, зачем организовывать такое мероприятие до запу-
ска процесса перехода власти в Сирии». Представитель 
другой организации из списка МИДа в беседе с 

”
Ъ“ ска-

зал, что «вреда от такой встречи не будет, но и толку тоже».
По словам руководителя Центра арабских и ислам-

ских исследований Института востоковедения РАН Васи-
лия Кузнецова, с учетом большого количества приглашен-
ных участников не вполне понятно, каких конкретных 
результатов можно ожидать от конгресса. «Возможно, де-
легатам предложат выпустить некое совместное коммю-
нике, либо будет важен сам факт проведения такого меро-
приятия»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Директор Института религии и политики Александр 
Игнатенко же убежден, что «инициатива Москвы имеет 
шанс на успех как минимум по двум причинам». «Во-пер-
вых, в мирный процесс впервые вовлекаются сирийские 
курды, которые начинают играть все возрастающую роль 
в сирийском урегулировании,— сказал он 

”
Ъ“.— Во-вто-

рых, российское предложение подразумевает приглаше-
ние к диалогу представителей многочисленных этниче-
ских и религиозных групп, которые пока никак не были 
представлены ни в одном из форматов переговоров — ни 
в женевском, ни в астанинском».

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко

Сергея Суровикина  
повысили до космоса

Отметим, что генерал Суровикин был четвертым 
командующим группировкой войск в Сирии. Все его 
предшественники получали новые должности: Алек-
сандр Дворников возглавил Южный военный округ 
(до этого был начальником штаба Центрального во-
енного округа), он был главой группировки с сентя-
бря 2015 года по июнь 2016 года. Генерал Александр 
Журавлев — замначальника Генштаба ВС РФ (до этого 
начальник штаба Южного военного округа), пробыл 
в Сирии с июля по декабрь 2016 года. А генерал Анд-
рей  Картаполов возглавил Западный военный округ 
после того, как занимался планированием сирий-
ской кампании в  главном оперативном управлении 
Генштаба ВС РФ, но впоследствии также успел поруко-
водить российской группировкой с декабря 2016 по 
март 2017 года.

Вместе с Сергеем Суровикиным повышение полу-
чил и начальник штаба группировки генерал Генна-
дий Жидко: он уже приступил к обязанностям коман-
дующего 2-й гвардейской общевойсковой армией Цен-
трального военного округа. По сведениям 

”
Ъ“, генерал 

Суровикин формально должен приступить к исполне-
нию новых обязанностей 1 ноября, но пока он остает-
ся в Сирии. Дело в том, что в Минобороны пока окон-
чательно не определились с его сменщиком: источни-
ки 

”
Ъ“ утверждают, что еще в сентябре в сирийскую 

командировку собирались отправить командующего 
ВДВ Андрея Сердюкова. Однако 15 сентября служебная 
машина командующего ВДВ на полной скорости столк-
нулась по касательной с автомобилем, двигавшимся 
по встречной полосе. От удара автомобиль с генералом 
Сердюковым несколько раз перевернулся и свалился 
в кювет. В нейрохирургическом отделении 1469-го во-
енно-морского клинического госпиталя ему диагно-
стировали сочетанную и ушибленную травмы голо-
вы, позвоночника (закрытый перелом некоторых по-
звонков). По словам собеседника 

”
Ъ“ в Минобороны, 

эта авария и оттянула возвращение из Сирии генера-
ла Суровикина, который там находится уже более вось-
ми месяцев, хотя изначально командировка планиро-
валась на полгода. «Кандидатура генерала Сердюкова 
еще рассматривается, все будет зависеть от состояния 
его здоровья»,— убежден один из источников 

”
Ъ“. От-

метим, что генерал Сердюков, как и генерал Сурови-

кин, имеет опыт боевых действий в Чечне, а весной 
2014 года участвовал в «крымской» операции.

Если состояние здоровья генерала Сердюкова позво-
лит ему отправиться в командировку, на него будут воз-
ложены «особые обязанности», утверждает один из офи-
церов Генштаба ВС РФ: «Они будут направлены на оконча-
тельный разгром исламистов и решение задач на земле».

Александра Джорджевич,  
Муса Мурадов,  
Иван Сафронов

Президентским выборам  
ищут новых наблюдателей
Общественные палаты смогут направлять представителей 
на избирательные участки

Перечень субъектов, которые получат право на-
правлять наблюдателей на выборы президента, 
может расшириться за счет Общественной пала-
ты РФ и региональных ОП. Соответствующие по-
правки к закону «О выборах президента» внесены 
в Госдуму. Нововведения должны быть приняты 
до официального объявления выборов. Движе-
ние «Голос» считает, что число субъектов общест-
венного контроля должно быть еще шире.

В Госдуму внесен законопроект, по которому наблюда-
телей смогут направлять не только кандидат, выдвинув-
шая его партия, но также и доверенное лицо. Список до-
полнят «субъекты общественного контроля», в частности 
ОП РФ и ОП субъектов РФ. Региональные общественные 
палаты смогут направлять наблюдателей в избиркомы 
только в пределах своего региона.

Соавтор законопроекта глава думского комитета по гос-
строительству Павел Крашенинников заявил 

”
Ъ“, что ини-

циатива по разработке поправок исходила от руководства 
Общественной палаты. «Мы вели переговоры с админист-
рацией президента (АП), ЦИКом и в итоге подготовили за-
конопроект, который, наверное, можно назвать консенсус-
ным, поправки сделают процесс голосования более про-
зрачным, обеспечат гласность»,— отметил глава комитета. 
На вопрос 

”
Ъ“, почему право назначать наблюдателей рас-

ширили только за счет общественных палат, депутат ска-
зал: «ОП — это статусная организация, состоящая как раз 
из представителей разных общественных организаций».

«Мониторингом сейчас приходится заниматься по-кри-
вому,— отметил 

”
Ъ“ заместитель секретаря ОП Александр 

Точенов.— В законе записано, что такое наблюдатель. А 
нам приходится идти через избирательные объединения, 
кандидатов, СМИ. Первые варианты в корне неверны». В 
региональных ОП состоят от 30 до 60 человек, говорит он, 
и для наблюдения нужно будет искать активистов. Палата 
через ЦИК, АП и профильные комитеты Госдумы и Сове-
та федерации попросит права делегировать в избиркомы 
представителей ОП в качестве членов комиссий с правом 
совещательного голоса, сказал Александр Точенов.

Законопроект предполагает поправки только к закону 
«О выборах президента». «Закон о выборах президента — 
это вопрос ведения РФ, поэтому поправки будут приняты 
быстро. Изменения других законов о выборах повлекли 
бы за собой более длительную рассылку»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Павел Крашенинников. После выборов президента могут 
обсудить, распространять ли нововведения на выборы 
других уровней, считает он.

Предлагается ввести в закон норму о том, что в терри-
ториальных избиркомах (ТИК) при установлении итогов 
голосования могут использоваться средства видеонаблю-

дения. О том, что видеонаблюдение вводится в ТИК, на 
встрече с президентом Владимиром Путиным 9 октября 
говорила глава ЦИКа Элла Памфилова: «Группы и предста-
вители разных партий, включая представителей наблюда-
тельского сообщества, могут полностью контролировать 
процесс, ввод протоколов в систему ГАС 

”
Выборы“». При-

нятие порядка видеонаблюдения уже анонсировалось 
ЦИКом, но оно может быть отложено до принятия закона, 
полагает собеседник 

”
Ъ“ в комиссии. Проект ЦИКа пред-

полагает наблюдение в 2,6 тыс. ТИК: камеры там должны 
работать с начала подведения итогов голосования. Допол-
нительно зафиксировать норму в законе потребовалось, 
чтобы «Ростелеком» мог отчитываться перед Минкомсвя-
зью о расходовании средств за наблюдением в ТИК, гово-
рят в ЦИКе. Сейчас в законе «О выборах президента РФ» 
говорится о возможности применения средств видеона-
блюдения только в помещениях участковых избиратель-
ных комиссий (УИК). На этот раз они охватят 40 тыс. участ-
ков (всего в РФ около 95 тыс. УИК). До сих пор обсуждается, 
сколько будут храниться записи с видеокамер. «Голос» вы-
ступает за продление срока с трех месяцев до одного года.

Поправки в закон были внесены на следующий день по-
сле встречи Владимира Путина с членами президентско-
го Совета по правам человека (СПЧ), которые представили 
президенту доклад об итогах региональных выборов в сен-
тябре. В нем предлагалось закрепить статус наблюдателя 
за представителями СПЧ, ОП, уполномоченных по правам 
человека. В движении «Голос» предлагали расширить этот 
список за счет представителей общественных организа-
ций. По их мнению, ограничения направлены на создание 
элитарного наблюдения со стороны административных 
образований вместо поддержки организаций гражданско-
го общества, занимающихся наблюдением за выборами.

Представляя доклад президенту, сопредседатель мони-
торинговой группы СПЧ Игорь Борисов обратил внима-
ние Владимира Путина на то, что ему известен «один слу-
чай, когда избиратель просто отказался идти на выборы, 
мотивировав тем, что там работают видеокамеры». «Это 
единичные случаи, но мы можем предположить, что та-
кие вызовы могут существовать для тех, кто работает на 
срыв явки»,— отметил господин Борсов. В «Голосе» напо-
минают, что претензий со стороны граждан к такому ме-
ханизму контроля, как видеонаблюдение, не отмечалось, 
а его ограничения «лоббируются лицами, заинтересован-
ными в сокрытии нарушений и фальсификаций: видеоза-
писи мешают фальсификаторам, фигурирующим на виде-
озаписях при совершении преступлений, так как помога-
ют установить их личность».

Максим Иванов,  
Софья Самохина

Сергей Суровикин возглавит  
воздушно-космические силы  
после успешной службы в Сирии   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

с1

Ее поздравляет ректор РНИМУ имени Пирогова, акаде-
мик РАН Сергей Лукьянов:
— Уважаемая Вероника Игоревна! От имени РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова, Вашей альма-матер, и от себя лично 
поздравляю Вас с днем рождения! Наш университет гор-
дится такими выпускниками — своим примером Вы яв-
ляете нашим студентам, будущим врачам, образец высо-

кого профессионализма, силы духа и безупречного слу-
жения родине. Пусть Ваш нелегкий труд во имя благопо-
лучия наших граждан ежедневно приносит Вам радость! 
От души желаем всего того, что Вы так щедро дарите лю-
дям: здоровья, а вместе с ним — оптимизма, счастья и 
удачи во всех задуманных делах! С уважением, Сергей 
Анатольевич Лукьянов.

Сегодня день рождения министра здравоохранения  
Вероники Скворцовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Верховный суд (ВС) РФ вчера 
одобрил законопроект о введе-
нии в законодательство прин-
ципиально нового понятия «уго-
ловный проступок». К таковым 
ВС предлагает отнести около 
80 видов преступлений неболь-
шой тяжести, за которые сейчас 
не предусмотрено лишение сво-
боды. Дела об уголовных про-
ступках по инициативе следст-
вия могут прекращаться судом, 
а в качестве наказания предусма-
триваются общественные работы 
или судебный штраф.

Понятие «уголовный проступок», 
по данным 

”
Ъ“, предложил внести в 

УК РФ председатель ВС РФ Вячеслав 
Лебедев. В марте 2017 года это пред-
ложение впервые прошло публич-
ное обсуждение, а затем свое мнение 
о законопроекте высказали ученые-
правоведы, адвокатские палаты, Ген-
прокуратура и правозащитные орга-
низации. По итогам этой экспертизы 
ВС окончательно сформулировал за-
конопроект о «внесении изменений 
в УК и УПК в связи с введением поня-
тия уголовного проступка».

Предлагаемый законопроект пре-
следует целью «гуманизацию уголов-
ного законодательства путем декри-
минализации определенных деяний 
и расширением сфер применения ин-
ститута освобождения от уголовной 
ответственности», отметил на вчераш-
нем пленуме заместитель председа-
теля ВС Владимир Давыдов. Одним 
из шагов в этом направлении и явля-
ется введение понятия «уголовного 
проступка». Речь идет о деяниях, ко-
торые сейчас квалифицируются как 
преступления небольшой тяжести и 
не предусматривают лишения свобо-
ды. К таковым, по данным авторов за-
конопроекта, в настоящее время отно-
сятся около 80 составов преступлений 
(среди которых такие, например, как 
незаконное предпринимательство и 
незаконная банковская деятельность 
без отягчающих обстоятельств), по ко-
торым только в прошлом году было 
осуждено более 40 тыс. человек.

Законопроект содержит целый ряд 
нововведений, смягчающих ответст-
венность за уголовный проступок в 
сравнении с преступлением неболь-

шой тяжести. В частности, предусма-
тривается возможность прекращения 
преследования граждан за уголовный 
проступок следователем, судом по хо-
датайству следствия, поддержанному 
прокурором, а также судом по собст-
венной инициативе. В случае прекра-
щения дела в ходе расследования сле-
дователь может обратиться непосред-
ственно в суд с предложением о нака-
зании виновного в проступке путем 
применения мер «уголовно-правово-
го характера» — штрафа, обязатель-
ных или исправительных работ.

При этом законопроект предус-
матривает возможность для несо-
вершеннолетних, впервые совер-
шивших уголовный проступок, пол-
ное освобождение от ответственно-
сти с применением к ним принуди-
тельных мер воспитательного воз-
действия: передача под надзор роди-
телей или госорганов, обязательное 
возмещение вреда, ограничение до-
суга или иные требования к поведе-
нию на срок от месяца до года. В тех 
же случаях, когда виновные в уго-
ловных проступках уклоняются от 
наложенных на них взысканий, их 

действия могут быть квалифициро-
ваны как преступления небольшой 
тяжести с соответствующим ужесто-
чением наказания.

Важно отметить, что законопро-
ект предлагает значительное смягче-
ние правовых последствий для совер-
шивших уголовный проступок. Так, 
срок давности будет составлять год, 
а условно-досрочное освобождение 
от наказания потребует истечения 
одной четверти назначенного судом 
срока (для совершивших преступле-
ния небольшой тяжести — два года и 
треть срока соответственно).

Представители адвокатуры в це-
лом положительно отнеслись к за-
конопроекту ВС. Так, адвокат Игорь 
Трунов сказал 

”
Ъ“, что введение по-

нятия уголовного проступка явля-
ется требованием времени. «Наши 
тюрьмы перегружены, а Евросуд, 
как под копирку, принимает реше-
ния, приравнивающие содержание 
в них к пыточной системе,— заявил 
господин Трунов.— Наш УК требует 
большей ревизии в плане гумани-
зации, так что данный законопро-
ект — шаг в верном направлении». 
«Я всегда за гуманизацию законода-
тельства, поскольку тюрьма ломает 
людей,— сказала адвокат Елена Лип-
цер.— Особенно впервые попавших 
туда. И вместо исправления получа-
ется, что человек выходит на свободу 
закоренелым преступником».

Алексей Соковнин

Преступление  
смягчают до проступка
Верховный суд предложил гуманизировать УК РФ

Как стало известно ”Ъ“, после  
обращения заместителя генпро-
курора Виктора Гриня Тверской 
райсуд Москвы вернул из СИЗО 
под домашний арест Екатерину 
Краснихину — экс-топ-менед-
жера ООО «Нерудная компания 

”Бердяуш“», обвиняемую МВД 
в растрате средств компании, 
владельцем которой является 
сын генпрокурора России Артем 
Чайка. По версии обвинения, ока-
завшись под следствием, несмо-
тря на беременность и последу-
ющие роды, госпожа Краснихина 
снимала и выводила за границу 
средства. Защита госпожи Крас-
нихиной полагает, что в ее дей-
ствиях не было ничего крими-
нального, однако следствие уже 
проверяет ее и других предпола-
гаемых членов преступной груп-
пы на причастность к хищениям 
в РЖД и при дорожном строитель-
стве в Челябинской области.

Екатерина Краснихина, а также 
еще два бывших гендиректора ООО 
«Нерудная компания 

”
Бердяуш“» 

Дмитрий Супрун и Владимир Гаца 
оказались под следствием летом это-
го года, когда МВД инкриминировало 
им совершение преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 160 УК (растрата 
в особо крупном размере). По версии 
следствия, с 2010 по 2014 год, когда 
компанию приобрел Артем Чайка, ее 
менеджеры во главе с находящимся 
сейчас в розыске бывшим топ-менед-
жером РЖД Сергеем Вильшенко, по-
хитили под контракты, заключенные 
с аффилированными с ними фирма-
ми-«однодневками» ООО «СтройКом-
плекст», Русская промышленная кор-
порация и «ПТК 

”
Уралснабкомлект“», 

более 142 млн руб. Подозрительные 
сделки были выявлены в ходе провер-
ки службы безопасности компании, 
после чего последовало заявление в 
правоохранительные органы (см. «Ъ» 
от 16 сентября).

Господ Супруна и Гаца Тверской 
райсуд отправил в СИЗО, а Екатери-
ну Краснихину, учитывая ее бере-
менность, следователь следственно-
го департамента МВД Олег Сильчен-
ко отпустил под подписку о невые-
зде и надлежащем поведении. Одна-
ко Краснихина, как полагает след-
ствие, сняла за июль—август со сво-
их счетов и по доверенности со сче-
та господина Вильшенко, которые 
еще не были заблокированы, более 
$7 млн. Часть этих средств, установи-
ли участники расследования, в даль-
нейшем была переведена на счета в 
Германию и США. В МВД эти действия 
госпожи Краснихиной сочли попыт-

кой сокрытия вещдоков и денежных 
средств, возможно полученных неза-
конным путем, а Тверской райсуд 5 
сентября определил обвиняемую под 
домашний арест в ее квартиру на ули-
цу Маршала Рокоссовского. Находясь 
под арестом, госпожа Краснихина ро-
дила сына, но при этом, как полагают 
в МВД, продолжила заниматься и не-
законной деятельностью.

Как следует из уведомления УФ-
СИН по Москве, осуществляющего 
надзор за обвиняемой, 12 октября, по-
лучив разрешение следователя на по-
сещение перинатального медицин-
ского центра «Мать и дитя» с 8 до 12 ча-
сов, госпожа Краснихина, имевшая на 
себе электронный браслет, в течение 
продолжительного времени «отсутст-
вовала в месте исполнения меры пре-
сечения». А согласно ответу руковод-
ства центра на запрос следствия, в тот 
день она вообще не приезжала в него. 
Более того, работница кафе центра да-
ла показания о том, что защитник об-
виняемой «пытался склонить ее» к да-
че показаний о том, что госпожа Крас-
нихина находилась и в этом заведе-
нии, якобы сделав заказ. Кстати, раз-
говор с защитником был записан на 
диктофон. В ходе же обыска, прове-
денного в квартире арестованной, бы-
ли обнаружены мобильные телефо-
ны и электронные устройства, кото-
рые она, по версии следствия, могла 
использовать для финансовых опера-
ций и передачи информации по уго-
ловному делу «неустановленным ли-
цам». За нарушения условий домаш-
него ареста 23 октября Тверской рай-
суд в соответствии с существующей 
практикой отправил госпожу Крас-
нихину в СИЗО, а ее ребенок остался 
на попечении матери обвиняемой и 
многочисленной прислуги.

Но уже 27 октября следователь 
МВД снова обратился в Тверской рай-
суд с тем, чтобы госпожу Краснихину 
вернули домой. Свое ходатайство он 
мотивировал тем, что получил обра-
щения замгенпрокурора Виктора Гри-
ня и уполномоченного по правам ре-
бенка в РФ Анны Кузнецовой, потре-
бовавших смягчить меру пресече-
ния, поскольку нахождение обвиня-
емой в СИЗО может негативно отра-
зиться на состоянии новорожденно-
го. Суд, удовлетворив просьбу обвине-
ния, определил обвиняемую под до-
машний арест до 28 ноября, повтор-
но запретив ей использование любых 
средств связи, а также контакты с фи-
гурантами расследования. При этом, 
по решению суда, молодая мама мо-
жет гулять недалеко от дома и по мере 
необходимости, предупреждая следо-
вателей и УФСИН, посещать врачей.

Адвокат обвиняемой Александр 
Лебедев заявил 

”
Ъ“, что подписка о 

невыезде, под которой изначально 
находилась госпожа Краснихина, не 
накладывала на нее каких-либо ог-
раничений на проведение финан-
совых операций. При этом, по дан-
ным защитника, молодая мать сни-
мала средства исключительно со сво-
его счета, которые ей понадобились 
для будущего ребенка. По версии за-
щитника, отсутствие госпожи Крас-
нихиной в медцентре 12 октября не 
более чем «домыслы со стороны след-
ствия». Несмотря на показания сви-
детелей, защитник утверждает, что 
в день, вызвавший подозрения у 
следствия, обвиняемая была в цент-
ре вместе с ним и своим ребенком. 
Опровергает он и использование 
средств связи своей подзащитной в 
противоправных целях. «Уголовное 
преследование Краснихиной носит 
заведомо незаконный характер»,— 
отметил господин Лебедев.

«В конце августа 2015 года компа-
ния была в предбанкротном состо-
янии, и банк-кредитор готовил ша-
ги по введению внешнего управле-
ния. После отстранения от управле-
ния предыдущей команды (ее участ-
ники и находятся сейчас под следст-
вием.— 

”
Ъ“) ситуацию на предпри-

ятиях удалось стабилизировать. На 
сегодняшний день компания дина-
мично развивается, все кредитные 
обязательства успешно обслужива-
ются»,— сообщил, отвечая на запрос 

”
Ъ“, Артем Чайка.

По данным 
”
Ъ“, в МВД в этом рас-

следовании не собираются ограни-
чиваться только эпизодами, связан-
ными с ООО «НК 

”
Бердяуш“». Так, бла-

годаря в том числе показаниям, ко-
торые дал бывший руководитель ди-
рекции РЖД по ремонту путей Влади-
мир Гаца, заключивший досудебное 
соглашение о сотрудничестве, стало 
известно, что команда менеджеров 
разыскиваемого Сергея Вильшенко 
могла быть причастна к масштабным 
махинациям в 2010–2015 годах при 
исполнении контрактов с РЖД. Кро-
ме того, следствие проверяет данные 
о том, что менеджеры были причаст-
ны и к хищениям при дорожно-стро-
ительных работах в Челябинской об-
ласти при бывшем губернаторе Миха-
иле Юревиче, который заочно обви-
няется СКР в получении взяток и дру-
гих преступлениях. В свою очередь, 
адвокат Лебедев сообщил 

”
Ъ“, что о 

данных проверках ему неизвестно. 
Во всяком случае, отметил он, вопро-
сы к его подзащитной пока не выхо-
дили за рамки дела о растрате.

Николай Сергеев

В связи с вновь родившимися 
обстоятельствами
Обвиняемую вернули из СИЗО домой для ухода за ребенком

Более 1,12 млн российских во- 
дителей могут получить право 
оформлять без участия ГИБДД 
аварии с ущербом до 400 тыс. руб. 
Новую опцию, согласно планам 
Минтранса, получат владельцы 
транспортных средств, подклю-
ченные к системе ЭРА-ГЛОНАСС: 
для передачи необходимых дан-
ных страховщику им понадобится 
лишь нажать кнопку. При этом, как  
выяснил ”Ъ“, желающим пользо-
ваться новым функционалом сна-
чала нужно будет доплатить за 
переоборудование и перепро-
шивку терминалов, установлен-
ных на машинах на заводе.

Минтранс опубликовал на пор-
тале regulation.gov.ru проект поста-
новления правительства РФ, содер-
жащий «правила представления ин-
формации о ДТП страховщику и тре-
бований к техническим средствам 
контроля, обеспечивающим некор-
ректируемую регистрацию инфор-
мации». Документ, рассчитывают в 
Минтрансе, должен выступить в си-
лу 1 января 2018 года.

Речь идет об оформлении аварий 
без инспекторов ГИБДД — в рамках 
европротокола (ЕП). Обязательным 
условием ЕП является отсутствие по-
страдавших, ущерб же «железу» не 
должен превышать 50 тыс. руб. С 2014 
года предусмотрена опция так назы-
ваемого безлимитного ЕП — с ущер-
бом 400 тыс. руб. Но за три года ею су-
мели воспользоваться лишь несколь-
ко граждан, так как обстоятельства 
аварии должны фиксироваться с по-
мощью «технических устройств», тре-
бования к которым до недавнего вре-
мени не были описаны детально.

Минтранс решил сделать ставку 
на машины, оснащенные устройст-
вами ЭРА-ГЛОНАСС (система опове-
щения о ДТП). Она создавалась для 
оперативного реагирования на круп-
ные ДТП с пострадавшими (в автома-
тическом режиме или через кноп-
ку экстренного вызова в машине). С 
2016 года ЭРА-ГЛОНАСС обработала 
более 430 тыс. тревожных сигналов. 

С 1 января 2017 года все автомобили, 
выпускаемые в РФ, оборудуются та-
кими приборами (на данный момент 
насчитывается 1,2 млн транспорт-
ных средств). Сейчас АО ГЛОНАСС по 
просьбе Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) подключает систе-
му для фиксации аварий, оформляе-
мых в рамках безлимитного ЕП. Уже 
утверждены три ГОСТа по методам 
фиксации обстоятельств аварий, они 
вступают в силу 1 января 2018 года.

Новая система будет работать сле-
дующим образом: данные о силе уда-
ра в момент ДТП (измеряется акселе-
рометром в G), ускорении, коорди-
наты и остальная информация пе-
редаются с места аварии в систему 
ЭРА-ГЛОНАСС. В течение десяти ми-
нут после происшествия водитель 
должен нажать кнопку на бортовом 
устройстве. Таким образом, он под-
тверждает происшедшее экстрен-
ное событие, при этом включается 
голосовая связь с оператором, объяс-
нил 

”
Ъ“ генконструктор—директор 

по эксплуатации системы ЭРА-ГЛО-
НАСС Михаил Кораблев. В течение 
последующего часа нужно сделать 
с помощью приложения несколь-
ко фотографий, включая общий вид 
происшествия, номера машин, сле-
дов и предметов, относящихся к ДТП.

«С водителей при этом не снимает-
ся обязанность заполнять бумажные 
извещения о ДТП»,— подчеркивает 
начальник управления методологии 
урегулирования убытков РСА Андрей 
Маклецов. В частности там зафикси-
ровано, что водители не имеют разно-
гласий по поводу обстоятельств ДТП и 
повреждений. Отметим, что в октябре 
2017 года ЦБ РФ анонсировал разра-
ботку проекта электронного европро-
токола, позволяющего не оформлять 
бумаг на месте аварии, но подробно-
сти и сроки пока не раскрываются.

Андрей Маклецов обращает вни-
мание на то, что терминал ЭРА-ГЛО-
НАСС может быть установлен лишь 
в одной машине, а не у всех участни-
ков ДТП. Бортовое устройство при 
этом корректно отразит телеметри-

ческие данные только данного авто-
мобиля и лишь косвенно — другого 
(сила и направление удара позволя-
ют подтвердить степень поврежде-
ний второй машины), отмечает Ми-
хаил Кораблев.

Кроме того, принятие постанов-
ления правительства не означает, 
что владельцы автомобилей с уста-
новленными терминалами ЭРА-ГЛО-
НАСС автоматически получат пра-
во на безлимитный европротокол. 
Устройство создавалось для фиксации 
серьезных ДТП с пострадавшими, по-
яснил 

”
Ъ“ Михаил Кораблев. «Для мел-

ких ДТП нужна фиксация небольших 
ударов с ускорением 1 G, таковы тре-
бования РСА,— пояснил он 

”
Ъ“.— 

Установленные терминалы надо до-
оборудовать и произвести перепро-
шивку. Мы ведем переговоры с про-
изводителями, как сделать это макси-
мально удобно для пользователя. Сто-
имость услуги апгрейда системы по-
ка не определена».

В РСА допускают ситуацию, когда 
можно будет использовать и сторон-
ние устройства (для установки на ма-
шины, выпущенные до 1 января 2017 
года), если такие появятся на рынке.

Дооборудование автомобилей 
обойдется в 10–20 тыс. руб., пред-
полагает директор по развитию АО 
«Группа Т-1» (разработка телемати-
ческого оборудования и сервиса) 
Игорь Хереш. «Руководство страны 
поставило перед АО ГЛОНАСС слож-
ную задачу по монетизации инфра-
структуры ЭРА-ГЛОНАСС,— говорит 
он.— Но не так уж много людей гото-
во платить такие деньги за возмож-
ность оформить аварию безлимит-
ным европротоколом».

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов отмечает, 
что десяти минут на принятие ре-
шения об оформлении аварии по ев-
ропротоколу может не хватить: «А 
вдруг у водителя повреждена рука 
или спина — это оперативно не вы-
яснишь, а в европротоколе не долж-
но быть пострадавших».

Иван Буранов

ГЛОНАСС включают в европротокол
Оформление ДТП становится все более технологичным

Глава Верховного суда 
Вячеслав Лебедев (справа) 
рассказал заместителю 
генпрокурора Леониду 
Коржинеку (слева),  
что не все проступки 
являются преступлениями 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ





Законно изгнанное 
правительство
Бывшее руководство автономии  
отправилось в Бельгию

Каталонский проект создания 
независимой республики фак-
тически свернут. Конституцион-
ный суд Испании вчера отменил 
декларацию о независимо-
сти, а суды начали рассмотре-
ние исков к бывшему руководст-
ву автономии. В этой ситуации 
экс-глава Каталонии Карлес Пу-
чдемон вместе с семью минис-
трами смещенного региональ-
ного правительства отправился 
в Бельгию в поисках поддержки 
ЕС и намерен остаться в Брюс-
селе на неопределенный срок. 
Продолжающий называть дей-
ствия центральных властей не-
легитимными, Карлес Пучдемон 
при этом готов признать выборы 
в Каталонии, назначенные Мад-
ридом на 21 декабря, которые, 
по мнению опрошенных ”Ъ“ экс-
пертов, восстановят конституци-
онный порядок.

Непризнание независимости 
Каталонии властями Испании вче-
ра было окончательно оформлено. 
Конституционный суд постановил, 
что декларация независимости не 
имеет юридической силы. А Верхов-
ный суд и Национальная судебная 
коллегия приняли к рассмотрению 
иски к бывшим членам Женерали-
тата (региональное правительство) 
и президиума парламента. Карлес 
Пучдемон и политики из его бли-
жайшего окружения обвиняются 
в бунте, мятеже и растратах, им мо-
жет грозить до 30 лет заключения. 
Прокуратура также требует от госпо-
дина Пучдемона и бывших предста-
вителей высшего руководства ав-
тономии компенсации или ареста 
имущества на €6 млн (эта сумма со-
ответствует расходам на референ-
дум о независимости 1 октября).

Сам Карлес Пучдемон вместе с се-
мью бывшими министрами в поне-
дельник перебрался в Бельгию. На-
кануне министр по делам мигра-
ции Бельгии Тео Франкен, выступая 
в эфире фламандского телеканала 
VRT, не исключил, что Карлес Пучде-
мон может получить в Бельгии поли-
тическое убежище.

Впрочем, экс-глава Каталонии 
на вчерашней пресс-конференции 
в Брюсселе заявил: «Я здесь не для то-
го, чтобы просить убежище. Я здесь, 
чтобы действовать свободно и в без-
опасности». По его словам, о возвра-
щении в Испанию можно будет гово-
рить, когда Мадрид предоставит «га-
рантии» честного судебного процес-
са и защиты от угроз.

«Возможно, Карлес Пучдемон 
и его соратники изначально рассма-
тривали идею запросить политиче-
ское убежище, однако она в итоге 
оказалась нереализуемой,— отме-
чает в беседе с 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник отдела европейских по-

литических исследований ИМЭМО 
РАН Екатерина Черкасова и добавля-
ет: — А возможно, сегодня мы наблю-
даем попытку создать кабинет в из-
гнании по образу правительства, су-
ществовавшего после гражданской 
войны 1930-х годов».

Вчерашняя пресс-конференция 
Карлеса Пучдемона и бывших ми-
нистров Каталонии стала очеред-
ной попыткой призвать на помощь 
ЕС. Начав говорить на французском, 
бывший глава правительства зая-
вил: «Мы переместились в Брюс-
сель, чтобы продемонстрировать 
в сердце Европы, что представляет 
собой каталонская проблема». По 
его словам, бывшие министры, не 
считающие свое смещение легитим-
ным, могут осуществлять свои функ-
ции дистанционно.

Профессор Университета Комплу-
тенсе в Мадриде Рафаэль Кальдук за-
явил 

”
Ъ“, что самое важное — при-

знание Карлесом Пучдемоном пар-
ламентских выборов, созванных на 
21 декабря Мадридом, которые вос-
становят законность. С ним соглас-

на Екатерина Черкасова, по прогнозу 
которой предстоящие выборы пока-
жут «совершенно другую расстановку 
сил» — большинство получат партии, 
выступающие за единую Испанию.

Впрочем, сторонники незави-
симости по-прежнему рассчитыва-
ют по итогам декабрьских выборов 
сформировать коалицию, облада-
ющую абсолютным большинством 
 голосов.

Примечательно и то, что ЕС не вы-
разил поддержки экс-правительству 
Каталонии. Бельгийское правитель-
ство заявило о нейтральном отно-
шении к ситуации, а после вчераш-
ней пресс-конференции вокруг зда-
ния, где выступали каталонские по-
литики, прошла демонстрация. «Да 
здравствует Испания! Да здравству-
ет Каталония!» — выкрикивали ка-
талонские бельгийцы с флагами ко-
ролевства и автономного сообщест-
ва в руках.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты схо-

дятся во мнении, что каталонское 
движение за независимость было 
обречено на провал. «Если бы они не 
нарушили законодательство Испа-
нии, они могли бы расширить авто-
номные полномочия Каталонии»,— 
отмечает в беседе с 

”
Ъ“ Рафаэль Каль-

дук. По мнению эксперта, «законы 
6 и 7 сентября, которые разрешили 
проведение референдума и обозна-
чили процесс перехода к республи-
ке, стали началом конца проекта не-
зависимой Каталонии».

Алена Акимова

Экс-глава Каталонии Кар-
лес Пучдемон отправил-
ся в Бельгию в поисках 
 поддержки Евросоюза,  
но там его встретили  
прохладно   ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т С Е Р Г Е Й  Л А В Р О В  В С Т У П И Л С Я  З А  С О О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н И К О В

Вчера министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров выступил на международной конфе-
ренции соотечественников «100-летие Рус-
ской революции: единение ради будущего». 
В своем выступлении он отметил, что «в ны-
нешней ситуации в мире, на фоне развязан-
ной нечистоплотной информационной войны 
в отношении нашей страны, трудно переоце-
нить вклад соотечественников в продвижение 
объективного образа России, в отстаивание 
исторической правды». По его словам, 
«широкое признание» получили инициативы 
соотечественников по уходу за памятниками 

и местами захоронения российских и совет-
ских воинов, а также акции «Георгиевская 
ленточка» и «Бессмертный полк». «Не всем 
по душе такое единение. Предпринимаются 
попытки очернить деятельность соотечест-
венников, внести раскол в их ряды, оторвать 
от России. В ряде государств, прежде всего 
на Украине и в Прибалтике, не прекращается 
их прямая дискриминация»,— посетовал Сер-
гей Лавров. Он заверил, что соотечественники 
могут «всегда рассчитывать» на поддержку 
российского МИДа. И подчеркнул, что «на 
особом контроле» у властей РФ находятся 

вопросы, связанные с сохранением позиций 
русского языка. Между тем замглавы МИД РФ 
Григорий Карасин вчера в эфире телеканала 
«Россия 24» уточнил, что в Москве «спокойно» 
относятся к решению Астаны перейти на лати-
ницу. Напомним, ранее президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев подписал указ о пере-
воде алфавита казахского языка на латинскую 
графику. «В конце концов, это внутреннее 
дело Казахстана — определять, в какой 
степени какие языки будут использоваться»,— 
сказал Григорий Карасин. 

Елена Черненко

Сергей Лавров вскрыл 
антироссийскую карту Европы
Глава МИД РФ встретился с работающими в России 
европейскими бизнесменами

Министр иностранных дел   
Сергей Лавров встретился вче-
ра в Мос кве с представителями 
Ассоциации европейского биз-
неса (АЕБ) — крупнейшего объ-
единения работающих в России 
иностранных предпринимателей. 
Разговор о бизнесе, изначаль-
но не предполагавший политиче-
ских баталий, неожиданно вылил-
ся в публичную дискуссию. За ее 
перипетиями наблюдала корре-
спондент ”Ъ“ Галина Дудина.

Встреча Сергея Лаврова с бизнес-
менами, представляющими евро-
пейские страны или работающими 
в европейских компаниях в России, 
прошла вчера уже в восьмой раз. 
В зале собралось около 250 гостей 
(включая послов ряда стран ЕС). По 
словам председателя правления АЕБ 
Томаса Штерцеля, все они ждали от 
министра его оценки международ-
ной обстановки. 

Во вступительном слове госпо-
дин Штерцель обрисовал ключевые, 
на его взгляд, вызовы для Европы: 
терроризм, миграционный кризис 
и рост активности правопопулист-
ских партий.

Сергей Лавров, в свою очередь, 
заговорил о вызовах глобальных. 
Бегло упомянув «беспрецедентный 
всплеск международного террориз-
ма», министр предупредил евро-
пейских бизнесменов: «серьезное 
беспокойство» вызывают непред-
сказуемые действия американской 
администрации. «Одна из основ-
ных причин нарастания нестабиль-
ности в мире — неготовность узкой 
группы стран во главе с США к под-
линно коллективной работе на ос-
нове равноправия, взаимного ува-
жения и учета интересов друг дру-
га»,— пояснил он. 

Впрочем, тон заявлений Сергея 
Лаврова в отношении стран ЕС был 
более умеренным. Из его речи следо-
вало, что в отношениях между Росси-
ей и Евросоюзом даже наметились 
положительные тенденции — пре-
жде всего, рост товарооборота и ак-
тивизация политического диало-
га. По его словам, попытки «изоли-
ровать Россию провалились», и для 
иностранного бизнеса открываются 
возможности для инвестиций. 

Препятствует же восстановлению 
сотрудничества «достаточно немно-
гочисленная, но очень агрессивная 
и настроенная русофобски группа 
европейских государств». «Они пы-
таются разыгрывать внутри Евросо-
юза антироссийскую карту для ре-
шения своих узкокорыстных геопо-
литических задач»,— пояснил Сер-
гей Лавров.

В ответ на слова министра в диа-
логе с бизнесменами, который Сер-
гей Лавров сперва назвал «деполи-
тизированным», вмешались два по-
сла — новый представитель Евросо-
юза в России Маркус Эдерер и посол 
Эстонии в России Арти Хилпус. 

Посол Евросоюза в своем корот-
ком ответном слове — оно стало пер-

вым публичным заявлением дипло-
мата, приехавшего в Москву только 
этой осенью — парировал: «Вы го-
ворите, что Россия не хочет раска-
лывать ЕС, но в следующем же пред-
ложении утверждаете, что ряд стран 
Евросоюза плохие». 

Заверив, что Евросоюз действует 
сообща (а не под давлением какой-
то группы стран), дипломат предло-
жил программу из трех тезисов. Во-
первых, нельзя уповать на то, что 
«бизнес — это бизнес, а политика — 
это политика». Во-вторых, надо «пе-
рестать плохо говорить друг о друге» 
и, в-третьих, необходимо «больше го-
ворить об объединяющих нас пози-
тивных аспектах отношений». 

«Начну там, где ты поставил точ-
ку — говорить о том, что нас объединя-
ет, а не о том, что нас разъединяет»,— 
подхватил Сергей Лавров (с господи-
ном Эдерером они были подчеркну-
то дружелюбны и на «ты»). «Вот мы пы-
таемся говорить об энергетике. Она 

же нас объединяет? А получается, что 
разъединяет,— рассуждал министр.— 
Не по нашей вине или вине Герма-
нии или подавляющего большинст-
ва стран—членов Евросоюза, а по ви-
не нескольких стран, которые можно 
сосчитать по пальцам», судя по всему, 
намекая на страны Балтии и Польшу. 
После этого Сергей Лавров неожидан-
но раскритиковал Эстонию, которая, 
по его словам, «почему-то не включи-
ла в программу своего председатель-
ства в ЕС, как то планировалось, меро-
приятия ни по борьбе с терроризмом, 
ни по борьбе с наркотиками». 

Посол Эстонии Арти Хилпус 
сперва публично, а затем в бесе-
де с 

”
Ъ“ пояснил: для встречи экс-

пертов по борьбе с распростране-
нием наркотиков действительно 
не осталось времени, а второй во-
прос — вне компетенций страны-
председателя. 

«От такого политика, как госпо-
дин Лавров, мы ждали политиче-
ской дискуссии: для нас очень важ-
но, как он видит международную 
политику, потому что это, конечно, 
влияет на решения иностранных 
компаний, которые работают в Рос-
сии и с Россией»,— заверил 

”
Ъ“ по 

итогам беседы генеральный дирек-
тор АЕБ Франк Шауфф.
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мировая политика
Из Каталонии  
разъехались туристы

По данным Tutu.ru, по итогам ок-
тября авиабилеты в Каталонию при-
обретали 3,2% путешествующих 
в Европу клиентов сервиса. Это на 
2,55 процентного пункта (п. п.) мень-
ше, чем в сентябре. Годом ранее ана-
логичное сезонное снижение со-
ставляло 1, 08 п. п.: в сентябре биле-
ты в Каталонию покупали 3,63% от-
правляющихся в Европу пассажи-
ров, в октябре — 2,55%.

Представитель сервиса объясня-
ет, что в годовой перспективе рост 
частично связан с полетной про-
граммой в Каталонию российско-
го лоукостера «Победа» и общим ро-
стом спроса на выездные направле-
ния. Согласно данным Biletix, в ок-
тябре интерес туристов к покупке 
авиабилетов в регион вырос на 18% 
относительно аналогичного пери-
ода прошлого года. Интерес к по-

ездкам в Европу в целом парал-
лельно увеличился на 22%. В Ozon.
travel отмечают, что число авиа-
билетов, проданных в Барселону 
за сентябрь-октябрь оставалось на 
уровне того же периода прошло-
го года. Похожие расчеты и у туро-
ператоров: в BSI Group не отмеча-
ют падения интереса путешествен-
ников к Испании на фоне каталон-
ского кризиса. Об этом же говорят 
и в Onlinetur.ru.

Испания — одно из наиболее по-
пулярных направлений выездного 
туризма среди россиян. По подсче-
там Росстата, по итогам января—ию-
ня в эту страну совершено 387 тыс. 
туристических поездок, или 2,26% 
от общего числа выездов. За анало-
гичный период 2016 года эти пока-
затели составляли 321 тыс. и 2,4% со-
ответственно.

Расчеты Национального инсти-
тута статистики Испании показы-

вают, что за первые девять меся-
цев 2017 года россияне совершили 
961,98 тыс. туристических прибы-
тий в страну — это 1,45% от общего 
числа приезжающих иностранцев. 
Относительно аналогичного пери-
ода прошлого года число прибыва-
ющих в Испанию российских ту-
ристов выросло на 14,4%. В сентя-
бре общее число интуристов, при-
езжающих в Испанию, выросло 
на 11,4% относительно аналогич-
ного периода 2016 года. При этом 
отрицательную динамику пока-
зали только туристы из Франции, 
чье число прибытий сократилось 
на 0,5%. Непосредственно Катало-
нию, по данным института, за де-
вять месяцев посетили 15,75 млн 
туристов — на 7,8% больше, чем го-
дом ранее. Это четвертый по попу-
лярности у путешественников ре-
гион Испании.

Александра Мерцалова
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Глава МИД РФ Сергей 
Лавров и председатель 
правления Ассоциации 
европейского бизнеса 
Томас Штерцель  
обсудили не только 
деловые вопросы    
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

«Одна из основных причин нарастания 
нестабильности в мире — неготовность 
узкой группы стран во главе с США 
к подлинно коллективной работе 
на  основе равноправия, взаимного 
 уважения и учета интересов друг друга»

Непризнание отделения Каталонии 
властями Испании вчера было оконча-
тельно оформлено. Конституционный 
суд постановил, что декларация незави-
симости не имеет юридической силы



«Системный оператор» выбрался из сетей
В идеях гендиректора «Россетей» не увидели экономики
Как выяснил 

”
Ъ“, намерение «Россе-

тей» получить функции диспетчера 
Единой энергосистемы (ЕЭС) России, 
поглотив АО «Системный оператор», 
не было поддержано на совещании 
в Минэнерго. С такой идеей новый гла-
ва «Россетей» Павел Ливинский обра-
тился в октябре к премьеру. Источники 

”
Ъ“ говорят, что позиция «Россетей» бы-

ла сочтена слабо проработанной, но в 
«Россетях» заявили, что намерены и да-
лее лоббировать поглощение.

Предложение «Россетей» об интеграции 
АО «Системный оператор» (СО, диспетчер 
ЕЭС России) в структуру госхолдинга, о ко-
тором 

”
Ъ“ рассказывал 19 октября, обсужда-

лось в понедельник на совещании у минис-
тра энергетики Александра Новака. Об этом 
сообщили 

”
Ъ“ источники в отрасли и под-

твердили стороны обсуждения.
Напомним, что назначенный в сентябре 

гендиректором «Россетей» Павел Ливинский 
почти сразу предложил Дмитрию Медведе-
ву ликвидировать СО — один из ключевых 
элементов энергореформы. Менеджер вы-
ступил за передачу сетевому холдингу функ-
ций диспетчера Единой энергосистемы Рос-

сии. Поручение проработать вопрос полу-
чили Минэнерго и Минэкономики. В пись-
ме господина Ливинского не было схемы пе-
редачи СО «Россетям» и конкретных сроков. 
Глава холдинга предлагал только создать на 
базе «Россетей» «единый центр надежности и 
предоставления системных услуг», посколь-
ку, по его мнению, именно отсутствие такой 
структуры стало одной из причин крупных 
аварий в энергосистеме.

СО — независимый диспетчер, не веду-
щий коммерческой деятельности. Компания 
выделена при реформе РАО ЕЭС; помимо ди-
спетчеризации, СО согласует графики выво-
да в ремонт и из эксплуатации сетей и генера-
ции, отвечает за конкурентный отбор мощ-
ности (КОМ, определяет цену мощности «ста-
рой» генерации), перспективное планирова-
ние энергосистемы.

В Минэнерго 
”
Ъ“ подтвердили, что на со-

вещании было принято отрицательное ре-
шение: «По итогам обсуждения приняли 
взвешенное решение о нецелесообразности 
данного предложения 

”
Россетей“ к реали-

зации». В Минэкономики итоги совещания 
не комментировали. Как говорят источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ходом обсуждения, Минэ-

нерго сочло предложение «слабо аргументи-
рованным», не представлена экономическая 
модель. По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, Минэкономики высказало опасение в 

связи с тем, что это «может привести к нега-
тивным экономическим последствиям для 
энергосистемы в целом». Передача функций 
СО в «Россети» может «спровоцировать кон-
фликт интересов, разбалансировать систему 
сдержек и противовесом между сторонами 
рынка», считает другой источник.

В «Россетях» 
”
Ъ“ сообщили, что у участни-

ков совещания возникло много вопросов к 
предложению госхолдинга, «на каждый из 
которых даны исчерпывающие аргументи-
рованные ответы». Инициативу там объяс-
няют намерением «достойно завершить ре-
форму РАО ЕЭС в части организации опера-
ционно-диспетчерского управления (ОДУ)». 
В холдинге добавили, что выручка и элек-
тросетей, и СО регулируется, поэтому улуч-
шение финансовых показателей холдинга 
в числе аргументов не обозначалось. «Россе-
ти» также ссылаются на опыт ведущих по си-
стемной надежности и эффективности энер-
госистем стран (Китай, Франция, Германия, 
Швеция). Там, уверяют в холдинге, полная 

интеграция ОДУ в крупные электросетевые 
компании позволяет добиваться наилуч-
ших показателей как в части бесперебойно-
го энергоснабжения, так и в финансово-эко-
номическом положении. «Россети» полага-
ют, что вопрос «требует дополнительного из-
учения» ведомств.

В СО 
”
Ъ“ сообщили, что поддерживают 

решение Минэнерго. В компании считают, 
что независимый статус СО позволяет пре-
дотвратить конфликт интересов, нанесение 
ущерба деятельности субъектов энергетики 
и навязывание регуляторам решений, игно-
рирующих интересы участников отрасли.

Глава Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин считает, что инициатива «Рос-
сетей» «в российских условиях в корне не-
верна»: сейчас СО выступает единствен-
ной независимой организацией на энерго-
рынке. «Есть рыночные механизмы загруз-
ки станций, за которые отвечает СО, стара-
ясь делать это максимально прозрачно,— го-
ворит эксперт.— Сейчас у участников рын-
ка есть вопросы к этой работе, но передача 
этих функций в 

”
Россети“ эффективности не 

прибавит».
Татьяна Дятел

ЦБ впервые назвал конкрет-
ные активы, которые акцио-
неры Бинбанка должны будут 
передать на его баланс в рам-
ках санации. Крупнейшие сре-
ди них — бумаги «Русснефти», 
«Интеко» и А101. По данным 

”
Ъ“, пока речь идет о консоли-

дации банком около 10% неф-
текомпании, но доля может 
вырасти: ЦБ намерен догово-
риться с кредиторами, сре-
ди которых ВТБ и Сбербанк, 
о передаче на баланс группы 
Бинбанка заложенных им ак-
тивов, в том числе крупно-
го пакета акций «Русснефти» 
и проектов «Интеко».

Зампред ЦБ Василий Поздышев 
сообщил, что акционеры Бинбанка 
(Михаил Гуцериев и Микаил Шиш-
ханов) начали передачу своих ак-
тивов на его баланс. По словам топ-
менеджера, речь идет о ценных бу-
магах застройщика «Интеко», «Русс-
нефти», девелопера А101, заводах по 
производству бройлеров, цемент-
ных заводах, лесопилках и нанотех-
нологиях. «Эти активы переданы в 
Рост-банк и Бинбанк»,— уточнил го-
сподин Поздышев.

Бинбанк и связанные с ним бан-
ки, в том числе Рост-банк, саниру-
ются в фонде консолидации бан-
ковского сектора ЦБ с 21 сентя-
бря. О том, что собственникам бан-
ка придется расстаться с частью не-
финансовых активов для компен-
сации затрат на санацию, было из-
вестно сразу. Однако перечень ак-
тивов ЦБ до сих пор не раскрывал. 

Предварительно регулятор оцени-
вал затраты на оздоровление груп-
пы Бинбанка в 350–370 млрд руб. В 
сентябре в интервью «Ведомостям» 
Микаил Шишханов пообещал, что 
собственники вернут в банк акти-
вы более чем на 300 млрд руб.

Как сообщил источник 
”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией в Бинбанке, 

список передаваемых активов был 
составлен еще до начала санации, в 
первой половине сентября. В самом 
банке отказались от комментариев. 
В ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Наибольшим весом обладают бу-
маги «Русснефти», «Интеко» и А101, 
уточнили собеседники, близкие 
к Бинбанку. Как пояснил один из 

источников 
”
Ъ“, 3,7% «Русснефти» 

Бинбанк уже владеет (купил на бир-
же). «Василий Поздышев, очевид-
но, имел в виду другой пакет 

”
Русс-

нефти“, принадлежащий Рост-бан-
ку»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“. По 

его словам, этот пакет больше, но 
не дает Рост-банку права на участие 
в управлении «Русснефтью». Другой 
источник 

”
Ъ“ полагает, что пакет 

Рост-банка может составлять около 
10% и появился у банка «не так дав-
но». Капитализация «Русснефти» на 
Московской бирже на вторник со-
ставляла около 163,9 млрд руб., то 
есть указанный пакет стоит 16,5 мл-
рд руб. В «Русснефти» отказались от 
комментариев. По официальной 
информации, акционерами ком-
пании сейчас являются Glencore 
(25%), Михаил Гуцериев (60%), еще 
15% в свободном обращении.

В пресс-службе «Интеко» уточни-
ли, что Рост-банк консолидировал 
87,5% акций компании, принадле-
жавшие ранее различным структу-
рам группы «Сафмар» (так называет-
ся группа Михаила Гуцериева и чле-
нов его семьи). «Уже формируется 
новый совет директоров 

”
Интеко“, 

который займется актуализацией 
ее стратегических целей и задач»,— 
добавили в компании.

В А101 (земельный фонд — 2,5 га 
в Новой Москве; девелоперский 
портфель — 2,5 млн кв. м) отказа-
лись комментировать заявления 
господина Поздышева. Источник 

”
Ъ“ из числа контрагентов компа-

нии говорит, что представители ЦБ 
уже попросили у ее топ-менеджмен-

та документы для проведения ауди-
та. «Это может связано как с анали-
зом деятельности текущего менед-
жмента компании, так и возможной 
продажей земельных активов А101 
целиком или частично»,— добавил 
собеседник 

”
Ъ“.

Между тем Василий Поздышев 
сообщил, что есть активы, заложен-
ные в других банках, которые долж-
ны дать согласие на передачу иму-
щества. «Некоторые дают, некото-
рые просят переговоры с нами, 
мы эти переговоры проводим»,— 
сказал он. Так, например, весь па-
кет ЗАО «Патриот» (создавалось для 
строительства в регионах жилья в 
массовом сегменте) — «дочки» «Ин-
теко» — заложен в Сбербанке. Еще 
примерно 80 тыс. кв. м различной 
недвижимости, включая машино-
места, в жилом комплексе «Лайнер» 
на Хорошевском шоссе, где девело-
пером выступает «Интеко», по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», также за-
ложено Сбербанку. В Сбербанке от-
казались от комментариев.

Существенная часть пакета «Русс-
нефти», принадлежащего господи-
ну Гуцериеву, как следует из отчетно-
сти компании, заложена по кредиту 
ВТБ. «Мы не получали обращений по 
данному вопросу»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе банка. По их данным, 
в структуре обеспечения задолжен-
ности «Русснефти» никаких измене-
ний не произошло, долг компании 
стабильно обслуживается.

Юлия Полякова, 
Юрий Барсуков, 
Халиль Аминов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22011,61 (–0,06)
РТС 1113,41 (–10,64)
FTSE 100 7493,08 (+5,27)

DAX 30 13229,57 (+12,03)
DJIA* 23368,41 (+19,67)
NASDAQ Composite* 6725,06 (+26,10)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.11.17
Австралийский доллар 44,6287
Английский фунт 76,7737
Белорусский рубль** 29,4417
Датская крона* 90,9371

Доллар США 58,1179
Евро 67,6434
Индийская рупия*** 89,7920
Казахский тенге*** 17,3639

Канадский доллар 45,2667
Китайский юань* 87,6881
Норвежская крона* 71,1636
СДР 81,5696

Сингапурский доллар 42,7275
Новая турецкая лира 15,4012
Украинская гривна* 21,6373
Шведская крона* 69,5756

Швейцарский франк 58,3572
Японская иена*** 51,4067
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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С 1 ноября вступает в силу закон, на-
кладывающий новые обязательства 
на владельцев программ-анонимайзе-
ров вроде браузера Tor или Opera VPN. 
Они должны будут ограничить поль-
зователям доступ на заблокирован-
ные сайты с территории России. Ина-
че под блокировку подпадут ресурсы, 
принадлежащие самому владельцу 
анонимайзера или VPN-сервиса.

Блокировка средств анонимиза-
ции в интернете если и начнется, то 
не сразу. Чтобы инициировать про-
цесс, Роскомнадзор сначала должен 
получить запрос от МВД или ФСБ. 
На основании запроса Роскомнад-
зор начнет самостоятельно либо че-
рез хостинг-провайдера связывать-
ся с владельцем анонимайзера. У по-
следнего будет не больше 33 рабо-
чих дней, чтобы подключиться к го-
сударственной системе, и еще три 
дня, чтобы начать блокировку за-
прещенных сайтов. Поэтому первые 
блокировки начнутся после 15 дека-
бря — закон просто не позволяет де-
лать это раньше.

Похоже, некоторые сервисы хо-
тят избежать этих ограничений. Их 
разработчики готовы сотрудничать 
с властями и, вероятно, начнут са-
ми блокировать запрещенные сай-
ты. Роскомнадзор в своем пресс-ре-
лизе назвал Opera Software среди не-
скольких компаний, участвующих в 
тестировании новой модели взаимо-
действия. Opera Software известна 
как разработчик браузера с бесплат-
ным VPN, а также приложения Opera 
VPN, набравшего 5 млн загрузок в 
Google Play. Желание Opera Software 
сотрудничать — не новость, еще в 
ноябре 2016 года 

”
Ъ“ писал, что Ро-

скомнадзор и Opera обсуждали ог-
раничение доступа к запрещенным 
в РФ сайтам при включенных в бра-
узере режимах обхода блокировок. 
Но некоторые пользователи Opera 
болезненно отреагировали на попа-
дание этой компании в перечень Ро-
скомнадзора, пригрозив перейти на 
другие сервисы либо удалить ее при-
ложение. «Опера, ты должна была 
бороться со злом, а не примкнуть к 
нему!» — посетовал один из коммен-
таторов на Tjournal.ru.

Сейчас доля Opera на рынке бра-
узеров в России колеблется на уров-
не 5%. В случае необходимости рос-
сийские власти объяснят, как ис-
полнять новый закон, и в Opera 
Software не ожидают, что этот про-
цесс будет иметь существенное вли-
яние на российских пользовате-
лей, сообщил 

”
Ъ“ вице-президент 

по продуктовому маркетингу Opera 
Software Ян Стандал. Похоже, для 
Opera важнее всего в принципе со-
хранить работоспособность серви-
са VPN. «Это дорогая услуга, кото-
рую Opera дает бесплатно. Компа-
нии нужно платить за пропускную 
способность серверов»,— напом-
нил собеседник 

”
Ъ“, близкий к ком-

пании. Сервис Opera VPN создавал-
ся прежде всего для защиты пользо-
вателей в локальных сетях, а функ-
ционал по доступу к запрещенным 
сайтам несет в нем второстепенную 
роль, хотя для самих пользователей 
он мог быть и на первом месте.

правила  
игры

Некоторые пользо-
ватели Opera болез-
ненно отреагирова-
ли на попадание этой 
компании в перечень 
Роскомнадзора, 
пригрозив перейти 
на другие сервисы

в интернете перечитал  
заместитель заведующего отделом 
медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

Бинбанк проявил активы
Акционеры банка заплатят за санацию нефтью и стройкой

Военная ипотека равняется на ПФР
В тендере на управление средствами победили компании с максимальной доходностью
Конкурс по выбору компаний на управ-
ление средствами военной ипотеки 
оправдали прогнозы 

”
Ъ“ и опасения 

участников рынка. Из семи управляю-
щих компаний, набравших максимум 
баллов, контракт получили три. Только 
одна при этом сохранила мандат, двое 
победителей раньше со средствами во-
енной ипотеки не работали. Результат 
стал следствием использования в ка-
честве итогового критерия доходность 
не по ультраконсервативному портфе-
лю «Росвоенипотеки», а по более вариа-
тивному — Пенсионного фонда России 
(ПФР). Однако точка в истории до сих 
пор не поставлена. Условия конкурса 
изучает ФАС, а перевод средств может 
занять несколько лет.

Итоги конкурса по доверительному 
управлению накоплениями для жилищно-
го обеспечения военнослужащих обнаро-
дованы на сайте госзакупок. Как следует из 
материалов тендера с ценой 988,5 млн руб. 
и сроком действия до 2020 года, заявки по-
дали семь управляющих компаний. Как и 
предполагал 

”
Ъ“, по трем критериям конкур-

са — объему собственных средств, активов в 

управлении и доходности за три года — каж-
дый из претендентов получил максималь-
ные 100 баллов. «Росвоенипотека» отобрала 
трех победителей — «ВТБ Капитал Управле-
ние активами», «ТКБ Инвестмент Партнерс» 
и «Открытие».

• Сейчас средствами военной ипотеки управ-
ляют «Лидер», «Регион Эссет Менеджмент», 
«Открытие», «Сбербанк Управление актива-
ми» и «Капиталъ». По данным «Росвоенипоте-
ки», рыночная стоимость активов совокуп-
ного инвестпортфеля по итогам 2016 года со-
ставляла 226   млрд руб., доход от инвестиро-
вания — 28,8   млрд руб., вознаграждение УК — 
729,7 млн руб.
Решающим критерием стала среднегодо-

вая доходность за последние три года по пор-
тфелям средств ПФР или военной ипотеки. 
По условиям в расчет бралась меньшая из ве-
личин. Учитывая ультраконсервативный ха-
рактер инвестдекларации военной ипотеки 
(доля банковских депозитов в портфеле со-
ставляет около 80%), в выгодном положении 
оказались УК, работавшие лишь с портфелем 
ПФР (доля акций может достигать 40%),— у 
двоих победителей нет действующих кон-
трактов с «Росвоенипотекой».

Именно этого опасались остальные пре-
тенденты. Страсти вокруг крупнейшего для 
УК контракта активно кипели как на этапе 
подготовки конкурсной документации, так и 
после объявления тендера. Национальная ас-
социация участников фондового рынка, лоб-
бировавшая интересы УК, призывала при-
знать победителями всех набравших 100 бал-
лов. Сами компании предлагали при расчете 
доходности использовать исторический, а не 
форвардный подход (см. 

”
Ъ“ от 16 октября). По 

словам собеседника 
”
Ъ“ в одной УК, участво-

вавшей в конкурсе, так как объем средств во-
енной ипотеки в управлении каждой компа-
нии исчисляется десятками миллиардов ру-
блей, то и сравнивать доходности надо по со-
поставимым по объемам портфелям (могут 
отличаться до десяти раз). Кроме того, с уче-
том среднего срока ипотечного кредита 10–15 
лет срок инвестирования должен быть сопо-
ставим. И доходность для сравнения необхо-
димо брать за аналогичный срок, например, 
10 лет. Но предложения рынка не учли.

Параллельно УК подали жалобу на усло-
вия конкурса в Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС). «Рассмотрение обращения 
еще не завершено»,— уточнила заместитель 

начальника управления контроля финансо-
вых рынков ФАС Лилия Беляева.

Но даже если ФАС не найдет нарушений, 
интрига вокруг конкурса не будет исчерпана: 
остается неясной судьба прежних мандатов. 
«Вопрос о расторжении либо о сохранении 
ранее выданных мандатов на доверительное 
управление средствами накопительно-инве-
стиционной системы ФГКУ 

”
Росвоенипоте-

ка“ не рассматривался»,— сообщили в пресс-
службе учреждения. С учетом тренда на сни-
жение ставок по банковским депозитам в те-
кущей ситуации изъятие средств из довери-
тельного управления чревато снижением до-
ходности. «Открытые в 2016 году банковские 
депозиты обеспечат премию по доходности 
3–3,5% годовых в сравнении с текущим пред-
ложением банков, отвечающим требованиям 
по надежности»,— отмечает директор груп-
пы рейтингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. Наиболее вероятный сцена-
рий, который называет близкий к «Росвоени-
потеке» источник 

”
Ъ“,— постепенное изъятие 

средств из старых портфелей с увеличением 
объема в новых. Такое перераспределение, по 
расчетам 

”
Ъ“, может занять два-три года.

Павел Аксенов, Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Внутренний долговой рынок 
вновь стал ключевым для при-
влечения заимствований россий-
скими эмитентами. Объем разме-
щений рублевых облигаций в ок-
тябре превысил 280 млрд руб., 
что в 2,5 раза больше показателя 
аналогичного периода 2016 года. 
Всплеску активности на внутрен-
нем рынке способствовало смяг-
чение денежно-кредитной поли-
тики ЦБ, а также приведение 
рейтингов эмитентов в соответ-
ствие с новыми требованиями 
регулятора.

Российские эмитенты резко увели-
чили привлечения на внутреннем 
долговом рынке. По предваритель-
ным данным агентства Cbonds, за ок-
тябрь корпоративные заемщики при-
влекли в России почти 283 млрд руб., 
что вчетверо выше показателя сентя-
бря и в два с половиной раза больше 
привлечений в октябре 2016 года. «Ры-
нок рублевого долга пребывает в эй-
фории от спроса инвесторов, в том чи-
сле и иностранных, стремящихся ку-
пить облигации с необычайно высо-
кими реальными ставками при сни-
жающейся инфляции и планах по 
снижению ключевой ставки ЦБ, прев-
ратившись в классический 

”
рынок 

продавца“»,— отмечает гендиректор 
УК «Спутник — Управление капита-
лом» Алексей Лосев. Сложившейся си-

туацией воспользовался и Минфин, 
который вдвое увеличил объем при-
влечений по сравнению с сентябрем 
и довел его почти до 300 млрд руб.

Увеличение активности компаний 
на внутреннем рынке происходит по 
мере получения рейтингов от рейтин-
говых агентств, аккредитованных 
Банком России, отмечает директор де-
партамента рынков долгового капи-
тала Росбанка Татьяна Амброжевич. С 
середины июля вступили в силу зако-
нодательные требования о регулиро-
вании деятельности рейтинговых 
агентств на территории РФ. В соответ-
ствии с ними основные инвесторы в 
облигации (пенсионные фонды) мо-
гут инвестировать средства в новые 
выпуски облигаций, а финансовые 
институты заключать сделки репо с 
Банком России только при наличии 
таких рейтингов. Из-за того, что к мо-
менту вступления нового требования 
в силу эмитенты не успели получить 
новые рейтинги, и произошло резкое 
снижение объема размещений (см. 

”
Ъ“ от 1 августа).

Вместе с тем, по данным Cbonds, в 
октябре корпоративные заемщики 
резко сократили активность на рынке 
еврооблигаций. За месяц было прове-
дено лишь два размещения на 
$426 млн против семи размещений 
на $2 млрд месяцем ранее и шести 
размещений на $3,2 млрд в октябре 

2016 года. В этом сегменте явно прои-
зошло насыщение. По оценкам 

”
Ъ“, 

основанным на данных Cbonds, объ-
ем размещений еврооблигаций за де-
сять месяцев составил $18,5 млрд, что 
вдвое выше показателя 2016 года. 
Кроме того, в октябре рынок «перева-
ривал» сентябрьское решение ФРС 
США повысить процентную ставку и 
начать сокращение своего баланса. 
«На рынке возникла неопределен-
ность относительно дальнейшей ди-
намики доходностей, вынудившая 
эмитентов и инвестбанки взять пау-
зу»,— отмечает господин Лосев.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают увеличения актив-
ности на внутреннем рынке. «Сейчас 
ставки на локальном долговом рын-
ке приближаются к своему дну, на 
внешнем рынке ожидается рост про-
центных ставок. Вероятно, эти факто-
ры станут сигналом для эмитентов 
активизировать свои рыночные при-
влечения»,— отмечает заместитель 
руководителя управления рынков 
долгового капитала «ВТБ Капитал» 
Алексей Коночкин. По словам госпо-
жи Амброжевич, дальнейшее сниже-
ние ключевой ставки Банком России 
позитивно скажется на внутреннем 
облигационном рынке и позволит 
эмитентам привлекать фондирова-
ние еще дешевле.

Виталий Гайдаев

Долгу рубль цена
Компании переключились на займы  
в российской валюте Для последних действует правило 

80 на 20: 80% рейсов шесть дней в не-
делю должны выполняться в Схи-
пхол строго по расписанию. В про-
тивном случае слоты должны счи-
таться неиспользованными и могут 
передаваться другим.

Министр инфраструктуры и окру-
жающей среды Нидерландов Шарон 
Дайксма поддержала «местную ди-
рективу» при условии, что она не на-
рушит законодательство ЕС, а другие 
авиакомпании, летающие в Схипхол, 
согласятся на это. Сейчас доля грузо-
вых рейсов в аэропорту — 3,5%, а доля 
приходящихся на них рабочих мест 
— 20%. Но предложение пока не под-
держали лоукостеры, также требуется 
согласие KLM, которая воздержалась, 
сославшись на сложность директивы 
и неопределенность последствий.

По данным Volkskrant, проблема 
дефицита слотов в Амстердаме затро-
нула не меньше десяти авиакомпа-
ний. Кроме ABC, около десяти рейсов 
сократила Emirates SkyCargo, 
Singapore Airlines снизила частоту с 
девяти до четырех в неделю, а китай-

ская Suparna (ранее Yangtze River 
Express) вообще ушла из аэропорта.

По данным издания theloadstar, 
нехватка слотов отмечается и в ки-
тайских аэропортах. Например, в Пе-
кине и Шанхае уже нельзя вводить 

дополнительные грузовые рейсы, 
ограничения действуют в аэропорту 
Гонконга.

В Европе авиакомпании уже нача-
ли перераспределять грузовые рей-
сы в менее крупные аэропорты: 
Франкфурт-Хан, Маастрихт, Лейпциг, 
Будапешт. ABC также перевела 16 
рейсов в аэропорт Льежа, туда начала 
летать Air China Cargo. На фоне спро-
са руководство этого аэропорта вло-
жит €20 млн в грузовую инфраструк-
туру. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, говорит, что для грузоотпра-
вителей все равно интереснее рабо-
тать в крупных хабах, поскольку по-
сле прилета здесь есть возможность 
забирать новые грузы и развозить в 
другие пункты.

Глава агентства Infomost Борис 
Рыбак полагает, что сложившуюся 
проблему можно решить только за 
счет расширения и улучшения аэро-
портовой инфраструктуры. Распре-
деление слотов за счет администра-
тивного ресурса или продажа, счита-
ет он, неизбежно поставит перевоз-
чиков в неравные условия.

Елизавета Кузнецова,  
Евгений Хвостик

В небе тесно от посылок
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Группа Telia, инвестировавшая 
в российских операторов связи 
с 1990-х годов, вышла из своего 
крупнейшего местного актива — 
«МегаФона»: 19% акций операто-
ра за 60,4 млрд руб. приобрел Газ-
промбанк. Сделка может поло-
жить начало консолидации рын-
ка в преддверии развития 5G 
и  реализации «закона Яровой», 
а банк — заработать на перепрода-
же актива, считают аналитики.

Шведско-финская Telia 31 октября 
сообщила, что договорилась с Газпро-
мбанком о продаже ему 19% акций 
«МегаФона» за 60,4 млрд руб., то есть 
514 руб. за бумагу, что на 9,8% ниже 
цены закрытия торгов на Москов-
ской бирже 30 октября. Банк «пози-
тивно оценивает потенциал роста 
стоимости 

”
МегаФона“» и ожидает 

усиления позиций компании за счет 
операционных показателей «и допол-
нительных точек роста, в том числе в 
области развития банковских про-
дуктов», пояснили там.

Крупнейшим акционером «Мега-
Фона» с долей 56,3% остается холдинг 
USM Алишера Усманова, еще 20,8% ак-
ций — в свободном обращении, а 3,9% 
— у дочерней компании оператора 
Megafon Investments Cyprus. Член со-
вета директоров USM Иван Стрешин-
ский отметил, что «USM предпримет 
все усилия для сохранения Газпро-
мбанка в качестве стратегического ин-
вестора 

”
МегаФона“». По сообщению 

Telia, банк согласился не продавать ак-

ции в течение шести месяцев с момен-
та покупки, «за рядом исключений».

Telia еще в 2015 году решила сокра-
щать присутствие в Евразии, сосредо-
точившись на скандинавских странах 
и Прибалтике. В начале октября ком-
пания реализовала 6,2% акций «Мега-
Фона» в рамках предложения для ин-
ституциональных инвесторов. В ходе 
сделки одна акция «МегаФона» была 
оценена в 585 руб., а 6,2% — более чем 
в 22,5 млрд руб. (около $390 млн по 
курсу на день сделки).

Аналитики рассматривают две ос-
новные версии — что Газпромбанк 
планирует впоследствии перепродать 
акции «МегаФона» с прибылью или 
сразу действует в сделке в интересах 
основного акционера компании, если 
бы он хотел увеличить свою долю. 
«USM, возможно, предпочла бы такую 
сделку, поскольку это позволило избе-
жать увеличения кредитного пле-
ча»,— говорится в отчете «ВТБ Капита-
ла». Сделка соответствует интересам 
мажоритарного акционера, согласен 
аналитик «Открытия Брокер» Тимур 
Нигматуллин. «Основному владельцу 
не было бы необходимости объявлять 
обязательную оферту миноритариям, 
что, вероятно, потребовалось бы в слу-
чае, если бы USM увеличил свою долю 
в 

”
МегаФоне“ до 75,3%»,— пояснил он.
Но в целом от сделки сейчас выиг-

рывают все акционеры: как отмечает 
Тимур Нигматуллин, при продаже 
большого пакета пропадает «навес 
ликвидности», образовавшийся ра-

нее из-за обещания Telia распрода-
вать свой пакет на открытом рынке, 
что до недавнего времени давило на 
котировки. Действительно, акции 
«МегаФона» 31 октября дорожали на 
Московской бирже, к 20:35 котиров-
ки прибавили 1,59%, до 580 руб. за 
штуку. Впрочем, на LSE стоимость бу-
маг снизилась на 1,32%.

«Есть и вероятность, что банк дейст-
вует самостоятельно и планирует про-
дать свои акции на рынок позже»,— 
допускает аналитик «ВТБ Капитала» 
Иван Ким Иван Ким. «ВТБ Капитал» ви-
дит два варианта судьбы 19% акций 
«МегаФона»: пакет может заинтересо-
вать USM, либо Газпромбанк продаст 
акции на рынок в более долгосрочной 
перспективе, когда тот восстановится.

Аналитики сходятся во мнении, 
что банк может заработать на пере-
продаже актива другому профильно-
му инвестору, как это было в случае с 
ВТБ при перепродаже Tele2. «В пред-
дверии строительства капиталоемко-
го 5G и реализации 

”
закона Яровой“ 

есть ожидания консолидации рынка. 
Эта сделка положит ей начало»,— счи-
тает господин Нигматуллин. В то же 
время начальник управления опера-
ций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващен-
ко уверен, что Газпромбанк не будет 
торопиться с продажей, считая, что 
«вероятнее всего, это произойдет не 
ранее лета 2018 года».

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Telia завершила разговор
Компания продала долю в «МегаФоне» Газпромбанку

Правительство расширило 
 территорию морского порта 
 Тамань, но речь идет лишь 
о  зоне для реализации проекта 
группы ОТЭКО Мишеля Литва-
ка — терминала навалочных 
и других грузов. Под более мас-
штабный проект сухогрузного 
района порта Тамань инвесто-
ров до сих пор найти не удалось: 
обязывающих соглашений гру-
зоотправители не подписали. 
Бюджетных средств на инфра-
структуру у правительства так-
же нет. Эксперты полагают, 
что основной причиной оста-
новки проекта сухогрузного 
района стало отсутствие деше-
вых кредитов.

Вчера правительство опубликова-
ло распоряжение о расширении тер-
ритории морского порта Тамань под 
инвестпроекты и развитие инфра-
структуры. В порту, говорится на сай-
те Белого дома, также планируется 
строить терминалы для навалочных 
грузов мощностью до 35 млн тонн в 
год, зерновых — до 14,5 млн тонн, 
сжиженных углеводородных газов 
(СУГ) — до 3,5 млн тонн. Эти проек-
ты будут реализовываться за счет 
 инвесторов.

Согласно опубликованным коор-
динатам, речь идет о проекте груп-
пы ОТЭКО Мишеля Литвака по стро-
ительству Таманского терминала 
навалочных грузов, ввод которого 
намечен на 2018 год. Это подтвер-
ждает и источник 

”
Ъ“, близкий к 

компании. С 2012 года в порту рабо-
тает комплекс для нефтегрузов и 
СУГ на 20 млн тонн. ОТЭКО планиру-
ет также зерновой терминал, базу 

крупнотоннажных грузов, расши-
рение базы СУГ, а также базы нефте-
продуктов (объем хранения более 
1 млн тонн).

Также в Тамани не первый год об-
суждается создание сухогрузного 
района на основе концессии. Пред-
полагалось, что концессионером ста-
нет ООО «РМП-Тамань», а блокирую-
щую долю в проекте сохранит «Рос-
морпорт», на остальные доли искали 
инвесторов (см. 

”
Ъ“ от 15 и 21 июня 

2016 года). Вложения оценивались в 
88 млрд руб. (две трети — от частных 
инвесторов), а от государства плани-
ровалось предоставить капиталь-
ный грант на 40 млрд руб. В первую 
очередь проекта входили термина-
лы для угля, железорудного сырья, 
удобрений мощностью 40 млн тонн. 
Но, как писал 

”
Ъ“ 5 июня, из-за дефи-

цита бюджета было решено отказать-
ся от гранта, а стоимость инфра-
структуры без терминалов оценива-
лась Минтрансом в 30 млрд руб. 
Источник 

”
Ъ“ в правительстве гово-

рит, что в марте была согласована ор-
ганизационно-правовая и финансо-
вая модель проекта (первый этап — 
до 2020 года, завершение работ — 
к 2030 году).

Но, как заявил 
”
Ъ“ глава Росмор-

речфлота, замминистра транспорта 
Виктор Олерский, неоднократно от-
мечалось, что средств бюджета на су-
хогрузный район в Тамани нет, а 
предложения инвесторов «рабочие 
и не формализованы». Потенциаль-
ный объем грузов велик, рост грузо-
вой базы в этом году составил 10% 
(70 млн тонн), пояснил господин 
Олерский, есть проблема нехватки 
портовых мощностей для зерна.

Основным инвестором сухогруз-
ного района в Тамани назывался Но-
вороссийский морской торговый 
порт (НМТП, СП «Суммы» Зиявудина 
Магомедова и «Транснефти»). Вчера в 
НМТП 

”
Ъ“ не ответили, в «Сумме» от-

казались от комментариев. В «Евро-
химе» (проявлял интерес к Тамани) 
говорят, что сохраняют интерес к на-
ращиванию мощностей для минудо-
брений на Черном море, но для этого 
надо создать инфраструктуру в Тама-
ни. Об интересе к развитию уголь-
ной перевалки в Тамани заявляла и 
«Управляющая портовая компания» 
(работает в Находке и Усть-Луге). Ра-
нее первый заместитель главы УПК 
Ирина Ольховская отмечала острый 
дефицит угольных портовых мощно-
стей на юге РФ. Другие компании, на-
зывавшиеся в качестве потенциаль-
ных инвесторов Тамани, на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук отмечает, что по-
мимо возникших сложностей порта с 
электроэнергией (см., например, 

”
Ъ“ 

от 8 июня) и развитием железнодо-
рожных подходов к сухогрузному 
району вопрос поиска основных ин-
весторов не решен. Проблемой оста-
ется отсутствие дешевых денег, ве-
лись переговоры с китайскими инве-
сторами, которые не дали результата, 
говорит эксперт. Внешнеэкономиче-
ская конъюнктура пока благоприят-
ствует проекту, замечает он: «На Чер-
ном море у РФ нет производитель-
ных глубоководных портов, и часто 
клиенты вынуждены везти грузы на 
юг и в Европу через Мурманск».

Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко

В Тамани нашлось место  
лишь ОТЭКО
На проект сухогрузного района  
по-прежнему денег нет

Если западные перевозчики 
будут летать  

вне нашего воздушного 
пространства, это может 
привести к банкротству 
многих авиакомпаний, 

которые и так балансируют 
на грани выживания

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ,  

в интервью «Ведомостям»  
8 сентября 2014 года

Ц И Т А Т Ас1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Один из крупнейших в России 
производителей молочных про-
дуктов и детского питания ком-
пания Danone запустила интер-
нет-магазин milkdirect.ru. Пока 
он осуществляет доставку толь-
ко по Москве, но в планах Dano-
ne через год начать онлайн-про-
дажи и в других городах-милли-
онниках. Объем торговли про-
дуктами питания в интернете 
пока невелик, но этот рынок 
растет двузначными темпами, 
отмечают аналитики.

АО «Данон Россия» зарегистриро-
вало домен milkdirect.ru в апреле 
2017 года, следует из данных базы 
«СПАРК-Интерфакс». На сайте работа-
ет интернет-магазин молочных про-
дуктов и детского питания под брен-
дами «Тема», «Простоквашино», «Ак-
тивиа» и Actimel. Минимальная сум-
ма заказа — 500 руб. Так, биойогурт 
«Активиа» в бутылке 290 г в интернет-
магазине Danone доступен по цене 
47 руб. Для сравнения, в «Утконосе» 
этот же продукт стоит 53 руб., на сай-
те «Перекрестка» — 49,9 руб. Бесплат-
ную доставку магазин Danone выпол-
няет по Москве и в пределах 30 км от 
МКАД. Покупатель может выбрать да-
ту и временной интервал получения 
товара. Также ему доступна опция по 
формированию плана регулярной 
доставки. Оплатить заказ можно на-
личными и банковской картой.

Milkdirect был запущен в конце 
сентября и пока работает в тестовом 
режиме, передал 

”
Ъ“ через предста-

вителя руководитель собственной 
электронной коммерции Danone, 
Evian, Nutricia Денис Маханько. По 
его словам, запуск онлайн-продаж — 
стратегическое решение глобально-
го руководства компании. Подготов-
ка проектов идет параллельно во 
Франции и США. «Это ответ Danone 
на стремительное развитие онлайн-
шопинга, том числе в категории све-

жих продуктов»,— отметил госпо-
дин Маханько. В будущем в Danone 
планируют включить в ассортимент 
интернет-магазина всю продукцию 
компании и через год начать он-
лайн-торговлю в других городах-
миллионниках. Объем инвестиций 
в проект Danone не раскрывает.

• По оценке Euromonitor International, 
в 2016 году Danone была лидером рос-
сийского рынка молочных продуктов 
с долей 15,3% в денежном выражении 
и занимала второе место на рынке 
детского питания с долей 13,8%. 
Весь  объем этих рынков оценивается 
в 1,18 трлн и 269,6 млрд руб. соответ-
ственно. В 2016 году продажи Danone 
в России выросли на 4–5%, превысив 
100 млрд руб., говорил ранее экс-глава 
компании в России Бернар Дюкро.

Сооснователь агентства Data 
Insight Федор Вирин полагает, что для 
Danone основная цель запуска интер-
нет-магазина заключается в установ-
ке прямого контакта с потребителем 
и получении обратной связи по сво-
им продуктам, акциям и др. Предло-
жение по формированию регулярно-
го плана доставки тоже может оття-
нуть часть потребителей у конкурен-
тов и повысить лояльность, считает 
директор по работе с ритейлерами 
«Nielsen Россия» Дмитрий Швецов. 
По подсчетам президента Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли 
Алексея Федорова, чтобы интернет-
магазин со средним чеком 500 руб. 
был рентабельным, он должен обслу-
живать не менее тысячи заказов в 
день. Минимальную стоимость инве-
стиций в запуск онлайн-продаж 
Danone он оценил в 2 млн руб.

Господин Федоров оценивает объ-
ем рынка e-commerce в России в 5,5% 
от всего розничного оборота (1,1 тр-
лн руб. за январь—сентябрь 2017 го-
да исходя из данных Росстата). На 
продукты питания в онлайн-торгов-
ле приходится около 1,5% (17,7 млрд 
руб.), подсчитал он. «В отличие от 
традиционной розницы, темпы ро-
ста продаж продуктов в e-commerce 
двузначные, что и привлекает про-
изводителей»,— говорит господин 
Швецов. Бизнес интернет-торговли 
продуктами осложняется прежде 
всего дорогой доставкой, добавляет 
господин Вирин.

Среди крупных молочных компа-
ний онлайн-продажи в России уже 
есть у финской Valio. Минимальная 
стоимость заказа, по данным ее ма-

газина, 1 тыс. руб., стоимость достав-
ки в пределах МКАД — от 190 до 
390 руб. в зависимости от суммы за-
каза. Получить комментарий в Valio 
вчера не удалось. В PepsiCo (марки 
«Домик в деревне», «Чудо») не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“ относительно воз-

можных планов по развитию собст-
венной онлайн-торговли.

Для российских производителей 
продуктов питания интернет-мага-
зины пока еще новый опыт, отмеча-
ют в Nielsen. Ранее о запуске своих 
интернет-магазинов сообщали мос-
ковская кондитерская фабрика «По-
беда», компании Mars, «КДВ-групп» и 
«Объединенные кондитеры». Запу-
стить онлайн-продажи может и агро-
холдинг «Мираторг», который в кон-
це 2016 года начал поиск руководи-
теля электронной торговли.

Анатолий Костырев

Молоко потекло в интернет
Danone начала торговать продуктами с доставкой

Образовательная онлайн-плат-
форма «Нетология», недавно 
привлекшая инвестиции 
«Север групп» Алексея Морда-
шова, решила сделать ставку 
на офлайн-направление. Ком-
пания запустит собственный 
кампус, рассчитывая, что он 
 удвоит ее выручку от офлай-
новых курсов, которая за не-
полный 2017 год составила 
66 млн руб. Рынок офлайно-
вого об разования пока значи-
тельно больше и заработать 
на нем проще, подтверждают 
 эксперты.

Образовательный онлайн-центр 
«Нетология» расширяет присутст-
вие в офлайне и запускает собст-
венный кампус с обучающими про-
граммами по IT-специальностям, 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. «Этот 

формат не отменяет онлайн-обуче-
ние, а, наоборот, дополняет его»,— 
подчеркнул операционный дирек-
тор «Нетологии» Алексей Полехин. 
Рынок очного дополнительного об-
разования в области digital превос-
ходит онлайн-сегмент в девять-де-
сять раз, при этом в России очеви-
ден кадровый голод в области IT, от-
мечает господин Полехин: только 
2% россиян работают в этой обла-
сти, тогда как в среднем по миру 
этот показатель находится на уров-
не 4%. Ранее у «Нетологии» был 
опыт офлайн-программ, которые 
компания проводила на чужих пло-
щадках. По собственным данным 
компании, до сих пор на офлайн 
приходилось 30%, а на онлайн — 
70% ее выручки. В 2016 году проект 
заработал на обучении интернет-

профессиям в офлайне 31 млн руб., 
а в неполном 2017 году — 66 млн 
руб. Теперь компания планирует 
почти в два раза увеличить доход от 
офлайн-оперирования.

• В августе 2017 года «Нетология» 
привлекла инвестиции «Севергрупп» 
Алексея Мордашова, которая прио-
брела 40% в компании у прежних ин-
весторов проекта Inventure Partners 
и Buran Venture Capital, оценив ее 
в $60 млн. Оставшиеся 60% сохрани-
лись за основателями «Нетологии».
Говорить о тренде на переход 

образовательных проектов из он-
лайна в офлайн уверенно пока не 
приходится, поскольку это доста-
точно затратно, отмечает инвести-

ционный менеджер Фонда разви-
тия интернет-инициатив (ФРИИ) 
Никита Юрьев. Но, по подсчетам 
ФРИИ, этот рынок будет расти: в 
ближайшие два года офлайновые 
IT-курсы дополнительного образо-
вания пройдут 40–50 тыс. человек 
только в Москве. Со временем под-
тянутся IT-специалисты крупного 
бизнеса, и к 2020 году число слуша-
телей офлайн-курсов может достиг-
нуть приблизительно 500 тыс. чело-
век, прогнозируют в фонде. Рынок 
офлайн-образования значительно 
больше из-за большего среднего че-
ка, указывает господин Юрьев: он-
лайн-курс в среднем стоит до 20 тыс. 
руб., а офлайн — от 20 тыс. до 
100 тыс. руб. Похожая ситуация и в 
других сферах: как ранее сообщал 

”
Ъ“, оборот российского рынка язы-

кового обучения к 2021 году может 
сократиться на 8,6%, до 24,6 млрд 
руб., из-за роста доли онлайн-обуче-
ния с более низким средним чеком.

Российские инвесторы за три го-
да вложили в 65 стартапов в сфере 
образования около 1 млрд руб., из 
них ФРИИ проинвестировал 25. Тех-
нологические проекты в сфере обра-
зования тяжело привлекают инвес-
тиции из-за долгого срока окупаемо-
сти инвестиций, отмечает господин 
Юрьев. «Этот сегмент инвестиций в 
России займет свою существенную 
долю рынка только через десять лет. 
Очевидно, что инвесторы 

”
Нетоло-

гии“ хотят заработать как можно 
раньше. Офлайн-рынок сегодня пра-
ктически пустой, поэтому логично, 
что 

”
Нетология“ создает собствен-

ную площадку»,— рассуждает он.
Кристина Жукова

«Нетология»  
выйдет в офлайн
Образовательная платформа  
запустит собственный кампус
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Текущая система 
образования  

не способна воспроизводить 
количество кадров, 

необходимое цифровой 
экономике.  

Онлайн-образование — 
единственная среда, 

которая будет восполнять 
эту нехватку кадров

— Борис Добродеев,
гендиректор Mail.Ru Group,  

в интервью 
”
Ъ“

Ц И Т А Т А

100 миллиардов рублей
составила выручка Danone в России 
в 2016 году
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первые лица

В этом году в российской энер-
гетике резко обострилась дис-
куссия о том, насколько нужны 
инвестиции в традиционную 
генерацию и стоит ли по-преж-
нему перекладывать их возврат 
на потребителей. Об угрозе де-
фицита энергомощности в Си-
бири, эффективности вложе-
ний в теплоснабжение городов 
и возможных новых сделках 

”
Ъ“ 

рассказал глава Сибирской ге-
нерирующей компании (СГК) 
Михаил Кузнецов.

— Отрасль все громче спорит, бу-
дет ли энергодефицит в Сибири, 
нужно ли строить новые стан-
ции. Вы как думаете? И что наибо-
лее эффективно будет стимулиро-
вать развитие генерации — но-
вые ДПМ (договоры на поставку 
мощности с гарантией возврата 
инвестиций) или повышение це-
ны старой мощности (цена конку-
рентного отбора — КОМ)?
— Наилучший вариант в том, чтобы 
цена КОМ дала возможность компа-
ниям самостоятельно планировать 
новое строительство. Это было бы 
идеально, но, к сожалению, не очень 
реально. Что касается новых ДПМ, 
относиться к ним нужно осторожно, 
поскольку бездумное планирование 
инвестиций ради инвестиций мо-
жет привести только к тому, что по-
требитель заплатит больше, энерге-
тики получат меньше, а разница 
пойдет банкам, которые также при-
влекают кредиты небесплатно. Мне 
трудно говорить о первой ценовой 
зоне энергорынка (европейская 
часть России и Урал.— 

”
Ъ“), но там, 

видимо, избыток мощности будет со-
храняться еще долго. А вот во второй 
зоне (Сибирь.— 

”
Ъ“) — не все так од-

нозначно.
— То есть энергодефицит в Сиби-
ри реален?
— Случаются дни, когда реальный ре-
зерв мощности меньше 1 ГВт, а то и 
вовсе несколько сотен мегаватт. Мож-
но ли это считать резервом? Во-вто-
рых, нет оснований сомневаться в 
прогнозах потребления — строитель-
ство алюминиевых заводов идет пол-
ным ходом и будет завершено, глупо 
их не достраивать, раз уж начали. За-
планированный рост по экономике в 
целом тоже не выглядит несбыточ-
ной мечтой. И к 2022 году, а может, и 
пораньше, к 2020 году, мы в Сибири 
вполне можем получить ощутимый 
дефицит энергомощности.

Конечно, всегда есть соблазн уба-
юкать себя иллюзиями — поверить, 
что есть очень много факторов, кото-
рые дефицита не допустят. И в оче-
редной раз уповать на русский авось! 
Да, этих авось достаточно много: 
авось не будет маловодного года, 
авось Казахстан поведет себя кор-
ректно, авось никто из крупных гене-
раторов не выйдет из строя в самый 
неподходящий момент — может, 
как-то проскочим.

Но я уверен, что этой зимой будет 
очень много холодных дней, а мало-
водность рек уже очевидна. И что мы 
увидим: визуально генерации нема-
ло, но это самообман. Секрет в том, 

что смотреть нужно на тех, кто реаль-
но может работать. И тогда вы увиди-
те, что загружена почти вся свобод-
ная мощность, а есть дни, когда всего 
лишь 500–600 МВт остаются незагру-
женными. Вот это и есть действитель-
ный доступный резерв.
— Вы имеете в виду нормальную, 
неэкстремальную ситуацию?
— Мы это наблюдаем регулярно. На-
пример, изучите ситуацию 23–27 ян-
варя 2016 года, и все станет достаточ-
но очевидно. Если вы посмотрите на 
баланс установленной мощности и 
потребления, то увидите как будто 
большой резерв.

Безусловно, я сейчас вступил в сфе-
ру, о которой более профессионально 
могут рассуждать коллеги из «Систем-
ного оператора» (СО), ведающие ба-
лансом,— они знают больше. Но и мы 
со своей стороны тоже можем на что-
то обратить внимание. Например, ал-
горитмы, используемые СО, дают ре-
зультат, с которым сложно согласить-
ся. Первое. Гидрогенерация у нас учи-
тывается по тому, как она проработает 
восемь часов. Даже не в маловодный 
год, если посмотреть на декабрь-ян-
варь (а это самые сложные месяцы для 
ГЭС), вы увидите, что она вырабатыва-
ет гигаватта на четыре меньше, чем 
расчетная величина КОМ. А если год к 
тому же маловодный, то эта цифра мо-
жет быть еще меньше.

— Но есть еще и возможность за-
крыть сибирский дефицит по-
ставками с Урала…
— Да, у нас физически возможен пере-
ток до 2 ГВт из европейской части Рос-
сии, и, случись дефицит мощности, 
Европа должна помочь. Но по нашей 
территории идет только 300 МВт, а все 
остальное — по Казахстану. Казахс-
тан, никого не хочу обижать, не отли-

чается большой пунктуальностью 
при планировании спроса—предло-
жения и неизвестно, как себя поведет. 
Случится, например, минус 30 граду-
сов — и если у них все будет хорошо, 
быть может, и мы проскочим. А если у 
них не все хорошо, то они загрузят 
свои линии в первую очередь, своя-то 
рубашка ближе к телу. И тогда Европа 
не сможет выдать ожидаемые 2 ГВт. 
Конечно, в этот момент можно — и 
придется — поднять гидрогенера-
цию: она некоторое время простоит, 
выдаст обещанные 3–4 ГВт — и, мо-
жет быть, за это время казахи у себя 
ситуацию урегулируют... Вот такая це-
почка выстраивается.

И еще одно. У нас есть генерация, 
которая подает высокие ценовые заяв-
ки. Например, на нашей Новокузнец-
кой ГТЭС — 300 МВт. Но станция пред-
назначена для парирования неожи-
данных провалов или скачков потре-
бления, поэтому за такую техниче-
скую исключительность приходится 
платить. В буквальном смысле платить 
себестоимостью производства: она 
очень высока. Если ГТЭС будет выну-
ждена проходить стандартный путь от-
бора ВСВГО (технический этап отбора 
генерации, предшествующий КОМ.— 

”
Ъ“), а это неизбежно случится в дни 

дефицита мощности, то мы получим 
цену в Сибири 2 тыс. руб. (за 1 кМт•ч, 
цена оптового рынка.— 

”
Ъ“) — я бо-

юсь, это мало кому понравится. У нас-
то вопросов не будет, но мы честно пре-
дупреждаем о последствиях дефицита.

И, наконец, не стоит сбрасывать 
со счетов еще один фактор — сетевую 
конфигурацию. Нужно понимать, 
что если потребность, как в Сибири в 
холодные дни, составляет 30 ГВт, то 
это значит, что должно быть обяза-
тельно включено 32–33 ГВт или даже 
35 ГВт. Сама сеть — это живое сущест-
во, и резервирование тютелька в тю-
тельку нельзя подгонять, нужно 
иметь возможность реагировать на 
вероятные отклонения. Все это я го-
ворю, чтобы показать, что простая 
арифметика иногда вводит в заблу-
ждение: кажется, что у вас 28% резер-
ва, а на самом деле всего 6–8%. А если 
заработает алюминиевый завод и по-
требление вырастет на 1 ГВт, то 6–8% 
как корова языком слижет.
— То есть вы полагаете, что новая 
генерация все-таки нужна?
— Мы видим, что принятый сегодня 
порядок вычисления потребности в 
генерации не вполне корректен, и я 
считаю, что строительство в Сибири 
еще какого-то количества мощностей 
станет страховкой от возможных про-
блем. И речь не идет о десятках гига-
ватт и даже не о нескольких гигават-
тах. Наши расчеты говорят, что 1 ГВт 
было бы более чем достаточно. Кроме 
того, в своих городах присутствия мы 
видим потребность увеличения те-
пловой генерации, эти два процесса 
могли бы пойти параллельно. Постро-
ив новые ТЭЦ или расширив сущест-
вующие, мы смогли бы решить две за-
дачи — обеспечение дешевого тепла 
и резервирование мощности. Для на-
шей компании это 200 МВт на Барна-
ульской ТЭЦ-3, 200 МВт на Краснояр-
ской ТЭЦ-3, возможно, в Новокузнец-
ке 200 МВт — в общей сложности 600–
700 МВт, в любом случае меньше 1 ГВт. 
Это не очень масштабное, но необхо-
димое строительство, отвечающее, по 
моему мнению, тем задачам, которые 
стоят перед энергетикой в Сибири.
— Строительство должно финан-
сироваться за счет повышенных 
платежей за мощность, не выхо-

дящих за пределы текущих ДПМ? 
По какой схеме?
— По той же самой. Есть платеж за 
мощность. В Сибири он еще года три 
будет расти чуть выше инфляции — 
за счет так называемого четырехлет-
него горбика (пик платежей за новые 
станции.— 

”
Ъ“), а потом, начиная с 

2021 года, пойдет на спад. Если сде-
лать новый ДПМ, платеж за мощность 
для потребителя будет расти в любом 
случае ниже инфляции. Такое строи-
тельство нужно наметить к 2022–2023 
году. За пять лет можно качественно, 
не спеша, построить запланирован-
ные блоки и станции.
— Есть ли в Сибири дефицит по 
теплу?
— По большому счету тепла хватает, 
но здесь тоже есть нюансы. Когенера-
ция всегда эффективнее, чем раздель-
ная выработка тепла и электроэнер-
гии, поэтому намного выгоднее про-
изводить тепло на ТЭЦ. А мы видим, 
что у нас в ряде случаев водогрейная 
часть, которая предназначена в об-
щем-то для пиков потребления, поти-
хоньку забирается в базу, а пики мы 
закрываем уже неприлично дороги-
ми электрокотельными. Строительст-
во ТЭЦ позволило бы вырабатывать 
больше тепла в когенерационном ци-
кле, что более правильно с точки зре-
ния экономики страны.

Сегодня модель рынка тепла не 
вполне адекватно отражает реальную 
эффективность ТЭЦ, и, например, 
если посчитать формально, то будет 
казаться, что они уступают конденса-
ционным станциям по эффективно-
сти. Но это формально. Потому что в 
любого энергетика с первого курса 
вбивают, что ТЭЦ — куда более инте-
ресный по эффективности объект, 
чем любая ГРЭС, что на самом деле 
очень правильно.

Увы, но регуляторика сегодня 
искусственно загоняет эти станции в 
гетто полуубыточности, а вообще гово-
ря, если есть потребность в тепле, стро-
ить их нужно. Но если причуды регу-
ляторики сейчас не позволяют этого 
делать, значит, давайте поддерживать 
их такими эксклюзивными инстру-
ментами прямого действия, как ДПМ.

— А метод альтернативной котель-
ной, когда тариф ТЭЦ рассчитыва-
ется от потолка, равного стоимо-
сти тепла с новой котельной?
— Она немного про другое — про сис-
тему теплоснабжения в целом, а не 
про отдельные электростанции.
— В какой-то степени альтернатив-
ная котельная позволяет повы-
сить рентабельность ТЭЦ.
— Если бы КОМ был нормальным, то 
строительство новых станций было 
бы выгодно. Но, поскольку КОМ у нас 
регуляторный, то поступления от не-
го не покрывают затрат — с учетом 
того, что у нас в стране высокая стои-

мость капитала. Альтернативная ко-
тельная же немножко о другом: допу-
стим, в городе сложилась некая сис-
тема теплоснабжения — с текущими 
трубами, полузагруженными котель-
ными, неэффективными источника-
ми тепла, и мы видим, что, если со-
кратить избытки, она станет эффек-
тивнее. Для этого, скажем, нужно 
вложить 8 млрд руб., и мы после это-
го начнем зарабатывать 800 млн руб. 

в год. В течение девяти-десяти лет мы 
вернем вложенные деньги с учетом 
процентов по кредиту.

Но регулирование таково, что, как 
только я эти 8 млрд руб. вложу и зара-
ботаю 800 млн руб., эти 800 млн руб. у 
меня изымут, и я не смогу вернуть 
вложенное. Так устроена регулятори-
ка тарифов по методу «затраты плюс». 
Чтобы этого избежать, мы просим га-
рантировать нам на 20 лет тариф, 
пусть он растет с незначительным 
опережением инфляции, нам больше 
не надо: мы рассчитаем модель, при-
влечем кредит, модернизируем те-
плоснабжение, заработаем денег… У 
вас будет прибыльное тепловое хо-
зяйство, а у нас будут деньги, мы и на-
логи уплатим, и людей будем содер-
жать, выплачивая им не символиче-
скую, а достойную зарплату.
— Местные власти готовы к при-
ходу СГК как инвестора на таких 
условиях?
— Сегодня система теплоснабжения 
для многих губернаторов и глав горо-
дов — это большая головная боль, и 
присутствие прибыльного участника, 
который переживает за свое хозяйст-
во и держится за него, для власти объ-
ективно очень выгодно. Чем дальше 
от Москвы, от областных центров, тем 
больше проблемных городов. И если в 
Москве или в Петербурге за право по-
ставлять услуги теплоснабжения мо-

гут бороться несколько конкурентов, 
то в городах помельче такой роскоши 
вы уже не увидите. А в городах с еще 
меньшим населением — 100–200 тыс. 
человек — может обнаружиться совер-
шенно обратная ситуация: глава му-
ниципалитета будет сидеть на приеме 
у губернатора и вдвоем они будут судо-
рожно думать, что делать, чтобы не за-
морозить людей.

Понимаете, СГК может прийти ту-
да, где еще не потеряна надежда. Мы 
приходим туда, где нет государствен-
ных денег, где мы все делаем за част-
ные средства. И, если ситуация зашла 
далеко, как в том же Рубцовске, мы 

просим повышения тарифа, но в раз-
умных пределах. Но если подождать 
еще чуть-чуть, когда все развалится и 
не за что будет зацепиться, то одного 
тарифа уже не хватит: нужны будут го-
сударственные деньги, и смысл при-
влекать нашу компанию исчезнет. Мы 
знаем, как оптимизировать системы 
теплоснабжения, как можно извлечь 
скрытые возможности и как путем не-
больших капзатрат осуществлять то, 
что само государство будет делать 
очень дорого. Поэтому при наличии 
альтернативной котельной мы можем 
в такой проект войти, но если система 
теплоснабжения деградирует, то в та-
ких случаях доктор уже бессилен.
— Какие города вы рассматривае-
те с точки зрения участия в проек-
тах теплоснабжения?
— Сейчас мы рассматриваем Черно-
горск в Хакасии (70–80 тыс. человек). 
Там схожая с Рубцовском ситуация в 
политическом плане, а технически — 
совсем другая, но это — один из вари-
антов, которые мы в ближайшие года 
два реализуем.
— Собираетесь ли вы что-нибудь 
покупать?
— Все годы, когда я руковожу этой 
компанией, мы перманентно нахо-
димся минимум в одном переговор-
ном процессе по приобретению того 
или иного актива. Иногда эти перего-
воры успешны, иногда нет. Поэтому, 
когда бы вы у меня ни спросили, есть 
ли планы, я бы всегда ответил: есть. 
Такие переговоры и такую работу мы 
ведем и сейчас. Но конкретных пара-
метров я назвать вам не смогу. Из из-
вестных — мы участвуем в объявлен-
ном Enel конкурсе на приобретение 
Рефтинской ГРЭС, но пока просто зая-
вили свое участие. Эта работа в самой 
начальной стадии, мы пока далеко не 
продвинулись — просто потому, что 
она инициирована совсем недавно.
— Ценовую заявку вы подали?
— Да. С индикативной ценой. С ка-
кой, не могу сказать.
— А какова объективная стои-
мость этой станции?
— Тем более не скажу. Нам еще пред-
стоит состязаться по цене, и раскры-
вать информацию было бы непра-
вильно.

Почему мы хотим покупать? Наша 
компания умеет много вещей, в том 
числе уникальных. Весь цикл необхо-
димых компетенций есть — теплосе-
тевые, электрические, строительные, 
торговые и так далее. Одним словом, 
мы можем управлять объектами элек-
тро- и теплоэнергетики достаточно 
профессионально. Рост количества 
объектов в управлении не вызовет у 
нас существенного увеличения аппа-
рата. И мы можем утверждать, что, взяв 
в управление Рефтинскую ГРЭС, мы 
сможем сделать ее эффективнее, это не 
принесет дополнительных затрат.

Но, к сожалению, там весьма сла-
бые синергии по топливу. Станция по-
строена так, что замещение углей про-
извести достаточно сложно. И самое 
разумное с энергетической и уголь-
ной точек зрения — это сжигать те же 
экибастузские угли (из Казахстана.— 

”
Ъ“), что и сегодня. В принципе можно 

найти им замену, но только если по ка-
ким-то причинам возникнет острая 
необходимость. Это соображение до-
вольно крепко привязывает Рефтин-
скую ГРЭС фактически к одному по-
ставщику, а того, кстати, тоже привя-
зывает к единственному покупателю: 
едва ли не половину мощностей круп-
нейшего разреза загружает ГРЭС.

Это всегда не очень хорошая, не 
очень устойчивая комбинация, пото-
му что, случись форс-мажорная ситу-
ация (неважно по каким причинам), 
это приведет к значительным эконо-
мическим последствиям. Причем 
как для разреза, так и для самой стан-
ции. И здесь наилучшая конфигура-
ция — это частичное совместное вла-
дение с поставщиком топлива, что-
бы все участники были объективно 
заинтересованы в стабильном произ-
водстве. Есть, конечно, еще и опреде-
ленный валютный риск, но он пред-
сказуем: в целом — тенге все равно 
будет ходить за рублем.
— А совместное владение воз-
можно?
— Да, возможно. Если будет такое 
предложение — будем его обсуждать. 
Пока это скорее теоретические рассу-
ждения.

Интервью взяли  
Наталья Скорлыгина  
и Татьяна Дятел
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«Визуально генерации немало,  
но это самообман»
Глава СГК Михаил Кузнецов об энергодефиците, погоде и иллюзиях

C O M P A N Y  P R O F I L E
О О О  « С И Б И Р С К А Я  
Г Е Н Е Р И Р У Ю Щ А Я  К О М П А Н И Я »

Производит электроэнергию и тепло в Алтайском и Красноярском краях, Кемеров-
ской области, Хакасии и Туве. Занимает 17–20% рынка тепла и электроэнергии в Си-
бири. Холдинг включает энергоактивы «Кузбассэнерго» (ТГК-12) и Енисейской ТГК 
(ТГК-13), выделенных при реформе РАО «ЕЭС России». 99,9% СГК принадлежит кипр-
ской Siberian Energy Investments Ltd Андрея Мельниченко. Установленная мощность 
ТЭС — 7,87 ГВт по электроэнергии и 15,6 тыс. Гкал•ч по теплу, протяженность тепло-
сетей — 5,7 тыс. км. В 2016 году выработка электроэнергии сократилась на 4,8%, 
до 35,2 млрд кВт•ч, производство тепла выросло на 10%, до 27,5 млн Гкал. Числен-
ность персонала — 20 тыс. человек. Не предоставляет консолидированной финансо-
вой отчетности. Гендиректор и председатель правления ООО СГК — Михаил Кузнецов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К У З Н Е Ц О В  М И Х А И Л  В А Р Ф О Л О М Е Е В И Ч

Родился в 1968 году в Тюмени. Учился в физико-математической школе №16 при 
МГУ им. М. В. Ломоносова (вместе с Андреем Мельниченко), окончил физический 
факультет МГУ. В начале 1990-х годов работал в банках «Премьер» и МДМ. В де-
кабре 1995 года был избран депутатом Госдумы второго созыва, являлся зампре-
дом комитета по бюджету, налогам, банкам и финансам. В декабре 1999 года из-
бран в Госдуму третьего созыва. В 2001 году возглавил наблюдательный совет 
ООО «Мелькомбинат ”Псковский“». С 2004 по 2009 год — губернатор Псковской  
области. В 2013 году стал гендиректором и председателем правления Сибирской  
генерирующей компании (СГК), принадлежащей Андрею Мельниченко.

Мастер спорта международного класса по парашютному спорту, двукратный 
призер чемпионатов мира. Хобби — охота, история Древнего Рима. Женат, воспиты-
вает двух сыновей и дочь.

Регуляторика сегодня искусственно  
загоняет ТЭЦ в гетто полуубыточности,  
а вообще говоря, если есть потребность  
в тепле, строить их нужно

Рост экономики не выглядит несбыточной 
мечтой, и к 2022 году, а может, и к 2020 году 
мы в Сибири вполне можем получить 
ощутимый дефицит энергомощности

Планирование инвестиций ради инвести- 
ций может привести только к тому, что 
потребитель заплатит больше, энергетики 
получат меньше, а разница пойдет банкам
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тенденции / арбитраж

С 1 ноября рассматривать тре-
тейские споры в РФ могут толь-
ко арбитражные учреждения, 
получившие разрешение прави-
тельства. Но за год с начала ре-
формы их выдано всего два, 
плюс имеют право работать 
еще два суда при Торгово-про-
мышленной палате (ТПП). Та-
ким образом, число третейских 
судов в стране уменьшилось бо-
лее чем в сто раз. Минюст утвер-
ждает, что российский арби-
траж начинает соответствовать 
мировым трендам, а мошенни-
чество уходят в прошлое. Но 
участники рынка говорят о вы-
мирании третейского судопро-
изводства в России.

Точное число работавших в РФ до 
стартовавшей год назад реформы 
третейских судов (ТС) неизвестно, по 
разным оценкам — 1,5–3 тыс. По ито-
гам переписи журнала «Третейский 
суд», на 17 февраля 2017 года их бы-
ло 398. При этом число обращений 
за исполнением решений ТС росло: 
в 2013 году арбитражные суды выне-
сли 4403 акта по таким делам, в 2014 
году — 5747, а в 2015 году — 8053. 
Рост числа обращений в 2015 году 
может объясняться решением КС от 
18 ноября 2014 года, позволившим 
исполнять решения «карманных» 
ТС, аффилированных со стороной 
спора, если не доказана пристраст-
ность арбитров. В 2016 году число ак-
тов об исполнении третейских ре-
шений составило 7422 (на 31 октя-
бря 2017 года — 5460).

Вступивший в силу в сентябре 
2016 года закон «Об арбитраже» 
определил, что ТС может быть лишь 
некоммерческая организация (НКО), 
которая должна получить рекомен-
дацию Совета по совершенствова-
нию третейского разбирательства 
при Минюсте, а затем разрешение 
правительства. С 1 ноября третей-
ские споры в РФ могут рассматри-
вать только те, кто прошел процеду-
ру и стал постоянно действующим 
арбитражным учреждением (ПДАУ). 
Исключение сделано лишь для Меж-
дународного коммерческого арби-
тражного суда и Морской арбитраж-
ной комиссии при ТПП РФ, им доста-
точно было задепонировать новые 
правила рассмотрения споров. Ре-
форма сократила количество ТС на 
несколько порядков: в Минюст по-
ступило более 70 заявлений от при-
мерно 40 НКО, на рассмотрении око-
ло десятка, полностью завершить 
оформление смогли только два суда.

До совета не добраться
Поскольку в составе совета при Ми-
нюсте чиновников мало, а большин-
ство его членов — корпоративные 
юристы, представители науки и биз-
нес-объединений, третейское сооб-
щество исходно не опасалось про-
блем. Беспокойство процедура вызы-
вала в первую очередь у ТС, которые 
действовали полулегально и были, 
например, средством взыскания не-
существующих долгов или разреше-
ния спора в отсутствие ответчика. Но 
неожиданно главной преградой стал 
Минюст, куда подаются документы 
для первичной проверки. За год в со-
вет из министерства ушло лишь три 
заявки, на их рассмотрение понадо-
билось одно заседание. Две были 

одобрены, соискатели получили раз-
решение правительства на создание 
ПДАУ. Это РСПП и Институт совре-
менного арбитража (ИСА).

В качестве причины такого жест-
кого отсеивания в Минюсте называ-
ют «большое количество недочетов 
и ошибок в заполнении докумен-
тов». Среди типичных недостатков 
отмечают несовпадение информа-
ции об арбитрах в рекомендован-
ном списке ПДАУ с данными доку-
ментов НКО, а также отсутствие ори-
гиналов или надлежаще заверенных 
копий документов, подтверждаю-
щих наличие у арбитров необходи-
мого по закону десятилетнего опыта 
разрешения гражданских споров 
(должна иметь как минимум полови-
на арбитров из списка ПДАУ) или 
ученой степени по гражданским спе-
циальностям (не менее трети).

Представители НКО, не прошед-
ших проверку Минюста, добавляют, 
что многие претензии касались не-
больших ошибок в номерах и назва-
ниях или несовпадения данных со 
сведениями из интернета. Основные 
проблемы связаны с информацией 
об арбитрах. Например, если назва-
ние вуза указывалось в документах 
так, как в дипломе, но теперь изме-
нилось, Минюст мог счесть это недо-
стоверными сведениями. Если арби-
тра повысили в должности за время 
рассмотрения бумаг, оно приоста-

навливалось для исправлений. Так-
же министерство требовало, чтобы 
наименование места работы арби-
тра в справке соответствовало обще-
доступным сведениям в интернете. 
При этом в числе арбитров с учены-
ми степенями не учитывались те, 
кто получил их за рубежом, а также 
те, чей шифр научной специально-
сти не совпадал с данными из элек-
тронного каталога диссертаций РГБ. 
Многие документы Минюст требо-
вал заверить нотариально.

Еще одной типичной головной 
болью стало подтверждение стажа 
арбитров и судей в отставке. Какие 
именно документы для этого требу-
ются, в законе не указано. Возглавля-
ющий совет замминистра юстиции 
Михаил Гальперин рассказал 

”
Ъ“, 

что министерство рекомендовало 
брать справки из судов о рассмотрен-
ных судьями (арбитрами) делах 
с указанием сторон и предмета спо-
ра, «чтобы было понятно, что это до-
стоверная информация». «Мы стал-
кивались с ситуациями, когда справ-
ка о делах арбитра просто выдава-
лась председателем ТС самому себе, 
что, безусловно, вызывает сомнения 
в реальности сведений,— объяснил 
чиновник.— Не буду говорить за 
всех, но я, как один из членов совета, 
считаю, что информации о делах без 
указания того, кто и о чем судился, 
недостаточно».

Если справку о том, что лицо рабо-
тало арбитром или федеральным су-
дьей, получить было сравнительно 
легко, то информацию о конкрет-
ных делах согласились дать далеко 
не все суды. Большинство ТС отказа-
ли в этом из-за условия о конфиден-
циальности рассмотрения споров, 
а в госсудах ссылались на то, что за-
кон не обязывает их предоставлять 
данные, говорят заявители. Некото-
рые из них добавляют, что при по-
вторной подаче документов после 
приостановления или возврата Ми-
нюст мог выдвинуть новые претен-
зии к тому, что исходно вопросов не 
вызвало. В ряде случаев министерст-
во вообще возвращало документы со 
ссылкой на «недостоверные сведе-
ния» без уточнений.

Управляющий партнер «Кульков, 
Колотилов и партнеры» Максим 
Кульков уверен, что подобный «из-
лишний формализм» не оправдан. 
«Критерии отбора намеренно пропи-
саны нечетко для обеспечения дис-
креции аппарата Минюста,— пола-
гает управляющий партнер 

”
Мура-

нов, Черняков и партнеры“ Алек-
сандр Муранов.— Конечно, фор-
мальные неточности основанием 
для отказа в передаче документов 
в совет быть не должны».

По мнению одного из заявителей, 
получивших отказ, «министерство 
проявляет чудеса формализма, пото-

му что им поставили такую задачу — 

”
под шумок“ очистить рынок от всех 

возможных конкурентов». Александр 
Муранов также видит проблему в том, 
что Минюст «начинает изобретать но-
вые придирки и проявляет двойные 
стандарты, избирательность к заяви-
телям». Представитель одной из НКО, 
чьи документы не дошли до совета, 
также говорит о борьбе с конкурента-
ми, подчеркивая, что арбитражный 
центр при ИСА «по сути, создан при 
Минюсте, который поддерживает его 
через всяческие программы финан-
сирования». В ИСА, впрочем, особые 
отношения с Минюстом отрицают 
(см. интервью с Андреем Горленко).

Отдельной проблемой стали тре-
бования к стажу и ученым степеням 
арбитров для провинциальных ТС. 
«Далеко не каждый регион может 
похвастаться таким составом судей 
даже в госсудах,— говорят в одной 
из региональных ТПП.— Напри-
мер, из 35 судей арбитражного суда 
Вологодской области только 10 че-
ловек имеют опыт рассмотрения 
гражданских дел свыше 10 лет 
и только один судья закончил аспи-
рантуру. В Курганской области и во-
все нет юристов со степенями, пото-
му что нет юридического вуза».

И даже опытные иностранные ар-
битры выражают недоумение по по-
воду параметров российской рефор-
мы. Сейчас из иностранцев, по све-
дениям 

”
Ъ“, в списках ПДАУ присут-

ствуют арбитры в основном из стран 
СНГ (Белоруссии, Украины), а также, 
например, Болгарии. Их стаж под-
тверждали, как правило, арбитраж-
ные центры при национальных 
ТПП, не давая, впрочем, информа-
ции о сторонах и предмете спора.

В Минюсте не считают свои требо-
вания завышенными, а претензии 
придирками. «Если профессионал 
не может переписать правильно 
свои ФИО и паспортные данные, то 
с ним не о чем больше говорить»,— 
подчеркивает Михаил Гальперин.

По узбекскому варианту
Основную задачу реформы чиновни-
ки называют «выполненной в том 
смысле, что уже сейчас мы видим 
контуры будущей системы арбитра-
жей, они соответствуют мировым 
трендам, у нас формируются силь-
ные ПДАУ, в которых есть професси-
ональные арбитры мирового уров-
ня». «Российский бизнес имеет четы-
ре ПДАУ, в которых он может быть 
уверен как в добросовестных участ-
никах рынка, которым можно дове-
рять. Мошенники, конечно, не пере-
станут автоматически существовать 
с 1 ноября. Они сейчас придумыва-
ют разные способы обхода закона, 
но, на мой взгляд, эти попытки сви-
детельствуют об агонии маргиналь-
ного рынка ТС»,— подчеркивает Ми-
хаил Гальперин.

Эту позицию разделяет партнер 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Дмитрий Степанов: 
«Расчищено страшное болото, когда 
сотни и сотни институций, называе-
мых третейскими судами, на самом 
деле никакого отношения к право-
вому и юридическому спору все это 
не имело».

«Несомненный плюс реформы — 
создание понятного правового поля 
для рассмотрения корпоративных 

споров,— признает управляющий 
партнер юрфирмы Lidings Андрей 
Зеленин.— Но стоило ли это таких 
жертв? Ведь по сути, имея в уме бла-
гую цель победить 

”
карманные“ тре-

тейские суды, мы пока добились 
только очень серьезного замедления 
развития арбитража в РФ». Максим 
Кульков также считает, что «власть 
перегнула палку».

По мнению главы Арбитражной 
ассоциации Владимира Хвалея, в ре-
зультате третейская реформа в Рос-
сии пошла по узбекскому варианту: 
«В Узбекистане Минюст создал ТС 
в областях, городах, районах. Эти су-
ды входят в Ассоциацию третейских 
судов Узбекистана, а третейские су-
дьи имеют категории, чтобы было 
понятно, почему гонорары у одного 
арбитра выше, чем у другого. По су-
ти, это не имеет ничего общего с тре-
тейским разбирательством. Больше 
похоже на создание системы полуго-
сударственных судов, и непонятно, 
зачем это нужно».

Александр Муранов, отмечая поло-
жительный эффект от «прекращения 
безобразий и злоупотреблений», за-
ключает: «Если судить по той инфра-
структуре и той атмосфере, которые 
получились, то итоги скорее печаль-
ны». «Похоже, арбитражная реформа 
терпит полное фиаско, поскольку ни 
одна из задекларированных целей не 
достигается,— категоричен предста-
витель одной из НКО.— Оказалось, 
что на всю Россию у нас есть только 
 четыре ПДАУ, все остальные 

”
рожей 

не вышли“, иностранные институты 
не получили разрешения на работу, 
споры по-прежнему убегают за грани-
цу, а внутренний арбитраж сильно по-
пахивает плановой экономикой 
и контролем государства». За бортом 
оказались и ТС, созданные при круп-
ных компаниях. В «Газпроме», «Рос-
техе», «Росатоме» и ЛУКОЙЛе отказа-
лись ответить на запрос 

”
Ъ“ о судьбе 

их ТС и будущем месте рассмотрения 
споров.

Ситуация накалилась до такой сте-
пени, что даже Минюст признал на-
личие проблемы. «С ноября достовер-
ность сведений НКО будет оценивать-
ся на заседаниях совета, потому что 
мы видим непонимание, напряжен-
ность среди заявителей и хотим про-
демонстрировать открытость и про-
зрачность»,— сообщил 

”
Ъ“ Михаил 

Гальперин. Но заявители не уверены, 
что их шансы возрастут. «Совет не до-
казал самостоятельность. Он напоми-
нает Верховный совет СССР: вроде бы 
все члены очень уважаемые люди, но 
почему-то всегда голосуют, как гово-
рит партия»,— говорят в одной из 
НКО. Другой источник 

”
Ъ“ подтвер-

ждает, что уже были ситуации, когда 
желание членов совета проголосо-
вать отлично от большинства встреча-
ло «неодобрение и непонимание».

Следующее заседание совета на-
значено на 10 ноября. По данным 

”
Ъ“, на рассмотрении Минюста, 

в частности, заявления ТС при Неза-
висимой арбитражной палате, где 
раньше судился Сбербанк, Арби-
тражной ассоциации, а также при 
фонде «Право и экономика ТЭК». 
В связи с большим количеством зая-
вок еще одно заседание совета пла-
нируется провести в декабре.

Анна Занина,  
Андрей Райский

— Давно вы занимаетесь третей-
ским судопроизводством?
— С 1993 года. Тогда еще не было зако-
на, было временное положение о ТС. 
Наш Сибирский третейский суд — 
один из первых в России, по крайней 
мере из тех, кто еще работает.
— Когда вы подали заявление 
в Минюст?
— Мы подали заявку от имени Цент-
ра арбитражного разбирательства 
среди первых, в декабре 2016 года. 
Нам вернули документы из-за непра-
вильного оформления. Были объяс-
нены ошибки, указаны опечатки. Мы 
за пару месяцев их исправили 
и в апреле 2017 года подали заново. 
В конце апреля секретарь мне сооб-
щила, что дозвонилась до министер-
ства и там сказали, что все замеча-
тельно с документами и нас выносят 
на совет, но на ближайшее заседание 
в мае мы не успеваем, так что нужно 
подождать. А потом пришло по почте 
уведомление: заявку приостановили 
на 25 дней, чтобы мы представили 
справку по делам арбитров и по отме-
нам их решений госсудами. Причем 
до нас другие НКО прошли в совет без 
таких документов и справок. Потом 

выяснилось, что Минюст две с лиш-
ним недели не отправлял нам реше-
ние о приостановлении рассмотре-
ния, и мы получили письмо, когда по-
ловина предоставленного нам срока 
для исправления уже прошла. Но мы 
собрали документы и отправили 
в Минюст, они пришли туда в послед-
ний день срока. Но канцелярия заре-
гистрировала их следующим днем, 
нам сказали, что срок пропущен.
— Из-за пропуска срока вам верну-
ли документы, и что вы решили 
делать дальше?
— Мы снова подали документы 
в Минюст и параллельно обратились 
в суд Дзержинского района Новоси-
бирска с иском о признании неза-
конным возврата документов после 
приостановления и обязании пере-
дать их на рассмотрение в совет. Мы 
настаиваем, что срок соблюли, а Ми-
нюст неправильно его исчислил. 
Суд отклонил наши требования.
— Какова судьба вашего третьего 
обращения в Минюст?
— 3 августа нам отказали, вернули 
документы, не приведя конкретных 
замечаний. А как исправлять доку-
менты, если не знаешь, что именно 

исправлять? Поэтому мы обжалова-
ли этот отказ в Дзержинском суде Но-
восибирска. Заседание по делу на-
значено на 2 ноября.
— Как вы оцениваете итоги тре-
тейской реформы?
— Довольно негативно. Вместо того 
чтобы ликвидировать очаги злоупо-
требления и предпосылки к нему, тре-
тейское разбирательство стало эли-
тарным способом разрешения спо-
ров. Я бы понял, если бы сформулиро-
вали жесткие, но конкретные требо-
вания и придерживались их. Факти-
чески речь идет о том, что закон не ис-
полняется по формальным надуман-
ным поводам. Или вот, среди полу-
чивших разрешение на деятельность 
ПДАУ есть абсолютно новая НКО 
(ИСА.— 

”
Ъ“). А какая у нее репутация, 

если она была создана менее чем за 
год до подачи заявления в Минюст? 
Их арбитры, несомненно, обладают 
репутацией, но вот как они подтвер-
ждали репутацию НКО, которая тре-
буется по закону? По сути, Минюст 
констатировал, что из 3 тыс. существо-
вавших у нас ТС достойных нет почти 
ни одного. Есть МКАС при ТПП РФ, ко-
торому разрешения не требовалось, 
и еще суд при РСПП. ИСА раньше не 
было. Можно считать, что с 1 ноября 
система ТС превратится в маленькую 
точку. Но я понял, что для Минюста 
это и не трагедия. До тех пор пока Ми-
нюсту не станет неудобно от этой си-
туации, ничего не изменится.

Интервью взяла  
Анна Занина
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«Пока Минюсту не станет неудобно, 
ничего не изменится»

Михаил Морозов, 
председатель  
Сибирского третейского суда

— Ваша НКО получила рекомен-
дацию совета при Минюсте и за-
тем разрешение от правитель-
ства на создание ПДАУ. Сложно 
было подготовить пакет доку-
ментов?
— Да, очень сложно. Шесть человек 
работали в постоянном режиме 
с сентября 2016 до конца января 
2017 года. В итоге к заявке в Ми-
нюст было приложено 500–600 до-
кументов. Причем в феврале эта ра-
бота не остановилась, потому что 
Минюст приостановил рассмотре-
ние нашего заявления и запросил 
дополнительную информацию, 
в том числе по судьям в отставке, по 
стажу арбитров. После этого при-
мерно за две недели мы собрали 
много данных и представили еще 
несколько десятков документов. 
Несмотря на то что наша НКО была 
создана меньше чем за год до пода-
чи заявки, мы успели провести 
большое количество мероприятий.
— Ряд заявителей считает, что 
Минюст излишне придирается 
к ним и перегибает палку в борь-
бе с мошенниками. А вы как ду-
маете?

— Я не знаю конкретных примеров. 
Тут главный вопрос — могут ли они 
аккуратно подготовить документы? 
Занимаются ли они этим профессио-
нально или совмещают эту деятель-
ность с адвокатской, консультант-
ской или деятельностью внутренне-
го юриста? Вопрос именно в аккурат-
ности и тщательности. Кроме того, 
нужно актуализировать и проверять 
информацию.
— Некоторые юристы видят кон-
фликт интересов между Миню-
стом и вашим центром и считают 
отношение к вам предвзятым, по-
скольку одним из учредителей 
АНО «Институт современного ар-
битража» является ООО «Элэф 
Академия», собственником и ру-
ководителем которой выступает 
лицо, владеющее оператором 
ПМЮФ. А одним из организато-
ров форума является Минюст. Мо-
жете ответить на эти претензии?
— Мне кажется, что ответ тут 
прост — рекомендацию нам дал со-
вет. Что касается LF Академии, то 
я объясню, почему мы были заинте-
ресованы, чтобы она выступила уч-
редителем. Это образовательный 

проект ПМЮФ, который объединяет 
лучших, на мой взгляд, юристов — 
и в качестве лекторов, и в качестве 
слушателей. Они помогают нам про-
водить конференции, семинары, 
круглые столы и студенческие кон-
курсы. Я знаю, что этот портал очень 
популярен у студентов, что для нас 
очень важно в контексте развития 
и популяризации арбитража.
— Претензии больше к тому, что 
вас Минюст допустил до совета — 
из четырех десятков НКО это уда-
лось лишь трем.
— Если бы к нам была предвзятость, 
у нас бы, наверное, тогда документы 
приняли без проблем и мы не гото-
вили бы их пять месяцев. Но нам 
приостанавливали рассмотрение, 
мы представляли большое количест-
во дополнительной информации 
и документов. Так что не могу ска-
зать, что к нам как-то лучше и легче 
относились.
— Как вы оцениваете итоги ре-
формы?
— Сложно назвать это итогами, это 
пока конец промежуточного этапа. 
Если говорить о том, удалось ли до-
стичь цели в части борьбы со злоупо-
треблениями со стороны постоянно 
действующих ТС, которые вводили 
в заблуждение участников оборота 
(маскируясь под госсуды с гербами, 
удостоверениями и мантиями), за-
нимались полулегальными или кри-
минальными делами, то да, удалось.

Интервью взяла  
Анна Занина

полная версия 
kommersant.ru/12153

«Не могу сказать, что к нам  
как-то лучше и легче относились»

Андрей Горленко, 
гендиректор АНО  
«Институт современного арбитража»

КАК СОЗДАТЬ ТРЕТЕЙСКИЙ СУД

Подача заявления 
на рекомендацию

МИНЮСТ

СОВЕТ

Передано
3 заявления

Возвращено
57 заявлений (включая переподанные заявления от тех же НКО)

Отсутствие оригиналов или надлежаще заверенных копий документов
Неподтверждение стажа арбитра или судьи в отставке
Неточное название ВУЗа, в котором учился или работает арбитр
Несоответствие в справке должности арбитра той, что указана на сайте ВУЗа
Неточный перевод или отсутствие перевода должности арбитра с иностранного языка
Неполное указание должности арбитра
Несовпадение шифра научной специальности

(10 заявлений)

НКО

Возврат
документов
заявителю

Выдача 
рекомендации

Отказ 
в рекомендации
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Конец третейской эпохи
По итогам реформы в России осталось четыре арбитражных учреждения

прямая 
речь

Что думают 
иностранные арбитры  
о требованиях  
Минюста РФ*

Пьер Терсье, бывший президент  
Международного арбитражного суда при 
Международной торговой палате в Париже:
— С одной стороны, я очень хорошо понимаю, 
что Россия требует соответствия кандидатов 
всем многочисленным формальностям, чтобы 
присутствовать в списке арбитров, и полно-

стью уважаю такой подход. С другой стороны, 
я не готов эти формальности исполнять, так 
как считаю, что 40 лет преподавания и работы 
арбитром должно быть достаточным для под-
тверждения моей квалификации.

Зигвард Ярвин, арбитр Международного 
арбитражного суда при Торговой палате 
Стокгольма:
— Я и не предполагал, что будет так пробле-
матично оказаться в списке ваших арбитров. 
Думал, что будет достаточно направить мое 
резюме. Я отзываю свое заявление.

Карл Хайнц Бёкштигель, почетный  
президент Немецкого института арбитража:
— Должен признаться, что за 40 лет работы 
арбитром в арбитражных центрах по всему 
миру меня никогда не просили предоставить 

документы, которые вы у меня запрашиваете. 
Предлагаю просто исключить меня из списка.

Джон Бичи, бывший президент  
Международного арбитражного суда при 
Международной торговой палате в Париже:
— Будучи адвокатом Высокого суда Англии 
и Уэльса с 39-летним стажем, экс-президен-
том Международного арбитражного суда ICC 
и бывшим вице-президентом Лондонского 
международного арбитража, абсолютно уди-
вительно, что мое резюме не будет принято 
без независимой проверки. При таких обстоя-
тельствах, если требования являются обяза-
тельным условием попадания в список, воз-
можно, лучше не продолжать.

*Цитаты предоставлены  
Арбитражной ассоциацией.



культура спорт

В прокат выходит фильм «Ди-
карь», рассказывающий о пер-
вом путешествии Поля Гоге-
на во Французскую Полинезию. 
Юлия Шагельман удивилась то-
му, какими унылыми вышли на 
экране таитянские радости ве-
ликого художника.

изнь художника, особен-
но непризнанного и бедствующего, а 
еще лучше — страдающего каким-ни-
будь физическим или психическим 
заболеванием, обречена быть благо-
датной темой для кино. Взять хотя бы 
сравнительно недавний отрезок вре-
мени: на экранах появлялись Фрида 
Кало, Густав Климт, Огюст Ренуар, Ка-
милла Клодель, Уильям Тёрнер — спи-
сок можно продолжать. И все они, за 
исключением разве что Тёрнера, ис-
пытывали мытарства и лишения той 
или иной интенсивности.

Неудивительно, что биография По-
ля Гогена, в которой есть все необхо-
димое для правильного байопика — 
нищета, непонимание отсталых сов-
ременников, пикантные подробно-
сти личной жизни, экзотика тропиче-
ских островов,— экранизировалась 
несколько раз. Пожалуй, наиболее из-
вестными исполнителями роли мя-
тежного художника были Дэвид Кэр-
радайн (мини-сериал «Гоген-дикарь», 
1980), Дональд Сазерленд («Волк на по-
роге», 1986) и Кифер Сазерленд («Най-

денный рай», 2003). Теперь эта честь 
досталась Венсану Касселю, который 
благодаря гриму и косматой седой бо-
роде выглядит лет на двадцать старше, 
чем был Гоген во время описываемых 
событий, что, видимо, должно усили-
вать драматический эффект.

Оригинальное название картины 
звучит куда прозаичнее данного рос-
сийским прокатчиком, почти как на-
звание научной работы: «Гоген — пу-
тешествие на Таити» (Gauguin: Voyage 
de Tahiti). Режиссер Эдуар Делюк, уча-
ствовавший также в написании сце-
нария, действительно не пытается 
рассказать в своем фильме обо всей 
жизни Гогена, а посвящает картину 
только первым полутора годам, про-
веденным им на Таити. Там худож-
ник вел дневник, который лег в осно-
ву сценария, впрочем, обходящегося 
с первоисточником весьма вольно.

Небогатую событийную канву со-
здатели фильма компенсируют ко-
личеством важных тем, которые вро-
де бы стремятся охватить. Здесь вам и 
свобода творчества, и невозможность 
художника вписаться в общеприня-
тые рамки, и взаимоотношения чело-
века, природы и цивилизации, и ко-
лониализм, и антиклерикализм. Вот 
только каждый из этих предметов 
авторы бросают, едва коснувшись, а 
основное внимание уделяют выду-
манному любовному треугольнику 
между Гогеном, его таитянской музой 
Техурой (Тухей Адамс) и молодым ту-
земцем Йотефой (Пуа-Тай Хикутини).

Поначалу Гоген очарован дикой 
красотой и свободой Таити, но вскоре 
выясняется, что роскошные пейзажи 
еще не гарантируют счастья. На рай-
ских островах, как и в постылом Па-
риже, невозможно обойтись без де-
нег, поэтому немолодой и не сильно 
здоровый художник вынужден рабо-
тать грузчиком в порту, а красавица 
жена чахнет дома, что, конечно, при-
водит к банальной развязке. Все это 
сопровождается набором клише о 
разрушительном влиянии западной 
цивилизации на чистые первобыт-
ные души. К несчастью для этой рито-
рики, сами аборигены при этом пред-
стают почти бессловесными объекта-
ми, а более или менее осмысленные 
диалоги Гоген ведет только с докто-
ром-французом (Малик Зиди).

Обязательная справка в финале 
кратко сообщает о второй поездке Го-
гена на Таити и его одинокой смерти в 
1903 году. Здесь не упоминается о том, 
что художник взял себе в жены еще бо-
лее юную таитянку и прижил с ней ре-
бенка, о его попытке самоубийства, 
борьбе за права местного населения 
и постоянных конфликтах с властя-
ми. А заключительные титры проил-
люстрированы известными полотна-
ми таитянского цикла, в которых зри-
тели легко опознают кадры из филь-
ма. Все это делает «Дикаря» похожим 
на услужливо проиллюстрированную 
движущимися картинками википеди-
ческую статью, из которой, впрочем, 
вычеркнуто все самое интересное.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кто кончил жизнь тропически
Венсан Кассель сыграл Поля Гогена

В ближайшее время комиссия 
Международного олимпийско-
го комитета (МОК) под руковод-
ством Дениса Освальда должна 
принять важное решение, каса-
ющееся перспектив расследова-
ния нарушений антидопингового 
регламента в российском спор-
те. Оно будет итогом слушаний 
по делу отстраненных от участия 
в соревнованиях шести отече-
ственных лыжников, в том чи-
сле чемпиона Олимпиады в Сочи 
Александра Легкова. Какой бы ни 
была рекомендация комиссии, 
похожие слушания в течение ме-
сяца предстоит пройти еще це-
лой группе спортсменов из Рос-
сии, являющихся фигурантами 
прошлогоднего доклада Ричарда 
Макларена. Во многом именно 
они должны показать, имели ли 
в действительности место мас-
штабные нарушения, о которых 
шла речь в докладе.

Лозанне прошли слушания, 
на которых комиссия МОК рассма-
тривала ситуацию, связанную с ше-
стью лыжниками сборной России — 
чемпионом Олимпиады в Сочи на 
дистанции 50 км Александром Лег-
ковым, а также Евгением Беловым, 
Алексеем Петуховым, Максимом Вы-
легжаниным, Евгенией Шаповало-
вой и Юлией Ивановой. Они были от-
странены от участия в соревнованиях 
еще в декабре прошлого года. А осно-
ванием для санкций со стороны Ме-
ждународной федерации лыжного 
спорта (FIS) послужил тот факт, что все 
эти спортсмены являлись фигуранта-
ми доклада независимого эксперта 
Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA) Ричарда Макларена. В 
нем говорилось о якобы созданной в 
российском спорте системе сокрытия 
допинговых нарушений и масштаб-
ных манипуляциях с пробами на со-
чинских Олимпийских играх.

Шесть лыжников вошли в число 
жертв спровоцированного докладом 

кризиса, но настаивали на своей пол-
ной невиновности. Вердикт FIS, из-
за которого они пропустили чемпи-
онат мира, спортсмены оспаривали 
в Международном спортивном арби-
траже (CAS). В мае, отклонив требова-
ние о приостановке отстранения, он 
постановил считать датой окончания 
их временной дисквалификации 31 
октября — в том случае, если до этой 
даты не появится каких-либо новых 
свидетельств, касающихся возмож-
ных нарушений. При этом CAS позже 
пояснил, что упоминание спортсме-
нов в докладе Макларена не может 
быть признано «достаточным свиде-
тельством их вовлеченности в рос-
сийскую допинговую систему».

Комиссия Дениса Освальда про-
водила слушания как раз накану-
не истечения указанного арбитра-
жем срока. И предполагалось, что в 
ее задачу входит установление ви-
новности или невиновности лыж-
ников. Эксперты же рассматрива-
ли ее рекомендацию по делу спор-
тсменов (окончательное решение в 
любом случае принимать МОК и FIS) 
как важную веху для определения 
судьбы всего российского спорта. По 
крайней мере она могла послужить 
основой для выводов относительно 
того, как в головной спортивной ор-
ганизации в целом намерены интер-
претировать происходившее в нем.

Еще в 2016 году МОК для расследо-
вания «российского кризиса» сфор-
мировал две комиссии. Одна — под 
руководством как раз Дениса Осваль-
да — занималась ретестом проб с со-
чинской Олимпиады 2014 года (кон-
центрируясь в первую очередь на по-
вреждениях контейнеров), вторая — 
под руководством Самуэля Шмида — 
изучением вопроса о «государствен-
ном» или «институциональном» вме-
шательстве в антидопинговую поли-
тику в отечественном спорте. Так что 
господин Освальд, несомненно, вы-
глядит ключевой фигурой в расследо-
вании, от которого, как предполага-
ется, может зависеть участие сборной 
России в Олимпийских играх в Пхён-
чхане в феврале будущего года.

Между тем, вопреки ожиданиям, 
своего мнения комиссия, проводив-
шая слушания в день, который был 
определен CAS в качестве дедлайна 
отстранения, так и не выразила. Пре-
зидент Федерации лыжных гонок 
России Елена Вяльбе сообщила, что 
«короткое резюмирующее решение 
будет вынесено до конца следующей 
недели», поскольку Денису Освальду 
и его коллегам все-таки потребуется 
время, чтобы проанализировать по-
лученную информацию. Сами чле-
ны комиссии ход заседания никак не 
комментировали, но госпожа Вяльбе 
рассказала агентству «Р-Спорт», что 
на нем, в частности, была поднята те-
ма вероятного вскрытия сочинских 
проб. «Они обнаружили, что были 
вскрытия у конкретных людей. У на-
ших спортсменов частично это тоже 
было. Наверное, самая большая про-
блема в этом плане у Александра Лег-
кова»,— отметила она. Правда, Елена 
Вяльбе дала понять, что по-прежнему 
не видит, чтобы в распоряжении оп-
понентов России были надежные до-
казательства ее вины.

Какую бы позицию ни заняла ко-
миссия МОК в связи с ситуацией с 
лыжниками, ясно, что в ближайшее 
время через похожие процедуры 
предстоит пройти еще целой группе 
российских спортсменов. Это сле-
дует из итогового документа завер-
шившегося в минувшие выходные 
олимпийского саммита. Значитель-
ная его часть посвящена «российско-
му кризису». В документе напоми-
нается, что МОК «инициировал дис-
циплинарные дела» в отношении 28 
спортсменов из России (их имена не 
раскрываются). По каждому же ат-
лету из списка подозреваемых, ко-
торый может рассчитывать на учас-
тие в Олимпиаде в Пхёнчхане, долж-
ны быть проведены слушания. МОК 
обещает завершить процесс «до кон-
ца ноября». Ранее чиновники струк-
туры высказывали пожелание обяза-
тельно принять решение об участии 
России в Олимпийских играх на ис-
полкоме в начале декабря.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Дело особой лыжности
МОК продолжает изучать доказательства вины  
российских спортсменов

В Петербурге и Москве высту-
пил один из знаменитейших ан-
самблей старинной музыки — 
Collegium Vocale Gent Филиппа 
Херревеге. В рамках большо-
го гастрольного турне, посвя-
щенного 450-летию Клаудио 
Монтеверди (а также 70-ле-
тию самого Херревеге), фла-
мандские музыканты привезли 
в Россию ключевое произведе-
ние духовной музыки XVII века 
— монтевердиевскую «Вечерню 
Пресвятой Девы». На концерте 
в московском зале Чайковского 
побывал Сергей Ходнев.

ечерня» Монтевер-
ди — не баховские пассионы и не 
«Мессия» Генделя, в исполнитель-
ский оборот ее вернули считанные 
десятилетия назад. Конечно, трактов-
ка Филиппа Херревеге не похожа на 
нарочито крупные и роскошные по 
сонорности исполнения «Вечерни», 
каких еще и в 1990-е годы было нема-
ло (у Рене Якобса, например): с боль-
шими хорами, массивными группа-
ми континуо, куда рекрутировались 
и пара органов, и арфы, и клавесины, 
щедрой инструментовкой с включе-
нием, к примеру, флейт. Но не похо-
жа и на совсем уж аскетично-мини-
малистические прочтения (в духе Эн-
дрю Пэрротта и его последователей, 
британских и не только), где уж ника-
ких хоров — по одному-единственно-
му певцу на каждую партию.

Версия Херревеге — красивый и 
внятный компромисс. Состав в ме-
ру компактный: ансамбль виол, две 
скрипки, два корнета, сакбуты, ор-
ган-позитив, лютня и теорба, зато тем 
очевиднее были благородство тем-
бров и калибр каждого из музыкан-
тов Херревеге. Помимо восьми соли-
ровавших певцов на сцене был и хор, 
правда, всего-то в 13 человек (причем 
четверо выделялись в «схолу», испол-
нявшую перед псалмами григориан-
ские антифоны); и все же этого бы-
ло достаточно, чтобы наполнять ли-
кующей церемониальной мощью 
те фрагменты — чаще всего «Gloria 

Patri…» в конце псалмов, которые ди-
рижер хотел таким образом подчерк-
нуть. Принципиальные для Мон-
теверди вариативность и контраст-
ность были предъявлены отчетливо 
и с изумительным тактом. Что нем-
ножко отошло в тень, так это хитрые 
игры композитора с cantus firmus, с 
григорианскими напевами, вокруг 
которых он, пряча их в отдельных 
голосах, выстраивал эти бесконечно 
разнообразные полифонические ара-
бески, и где-то (как в псалме «Lauda 
Ierusalem») скрепляющий их темати-
ческий стержень почти растворялся.

Сделанной Филиппом Херреве-
ге записи той же «Вечерни», важно-
му аутентистскому манифесту 1980-х, 
пошел уже четвертый десяток, но те-
перь его Монтеверди ни в коем случае 
не кажется повторением пройден-
ного. Исполнительский класс-то по-
прежнему невероятный, но оттачи-
ваются и неуловимо меняются прие-
мы; рядом с именитыми уже артиста-
ми (сопрано Дороти Милдс, бас Петер 
Коой) оказались совершенно новые 
певцы, и притом превосходные. Мо-
лодой британский тенор Сэмюел Бо-
ден, играючи выпевавший зверски 
трудные орнаменты своих соло, так и 

вовсе готовый Орфей для одноимен-
ной монтевердиевской оперы.

Но самое главное — «Вечерня» 
в этот раз совершенно не выгляде-
ла еще одной репликой в бесконеч-
ном ученом споре о том, как бы по-
научнее понять и исполнить вели-
кий монтевердиевский опус. Для Ве-
неции он был написан? Для Мантуи? 
Для Рима? Предназначался ли для бо-
гослужения или просто был серией 
упражнений в композиторском нова-
торстве? Херревеге, прекрасно зная 
все извивы этой долгой дискуссии, 
предлагает попытку синтеза, снима-
ющего противоречия. Да, это богослу-
жебная музыка, но явно рассчитан-
ная на тонкого и внимательного слу-
шателя. Да, она может звучать с собор-
ным размахом и с соборными же аку-
стическими играми (которые так лю-
била именно Венеция) — переклич-
ка групп, дважды повторенный при-
ем «эха» двух теноровых соло. Однако 
и кабинетное, кунсткамерно-оранже-
рейное в ней есть тоже — и неслучай-
но же на титульном листе печатной 
партитуры значилось, что эта музы-
ка «приспособлена для часовни или 
княжеских покоев». Как оказалось, 
именно благодаря этой умелой при-
мирительности становится особенно 
очевидной та непримиримая компо-
зиторская дерзость, которая за четы-
ре века нисколько не потеряла ни ве-
личия, ни обаяния.

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Бесспорный Монтеверди
«Вечерня Пресвятой Девы» в исполнении Филиппа Херревеге

В Российской футбольной пре-
мьер-лиге (РФПЛ) вчера состо-
ялась третья в нынешнем сезо-
не тренерская отставка. Вслед 
за главным тренером «Анжи» 
Александром Григоряном и его 
коллегой из «Динамо» Юрием 
Калитвинцевым свой пост по-
кинул Олег Кононов, который 
с мая возглавлял грозненский 
«Ахмат». Чеченский клуб завер-
шил первый круг на девятом ме-
сте, находясь в пяти очках от зо-
ны вылета.

17-летней тренерской 
карьере Олега Кононова «Ахмат» 
был вторым клубом РФПЛ. С 2013 по 
2016 год он возглавлял «Краснодар», 
который сначала вышел в еврокуб-
ки и финал Кубка России, а в сезо-
не-2014/15 впервые стал бронзовым 
призером чемпионата, после чего 
Кононов был признан лучшим тре-
нером по версии Российского фут-
больного союза.

К работе в Грозном 51-летний спе-
циалист приступил в мае текущего 
года — после того как под руководст-
вом Рашида Рахимова «Ахмат» (тогда 
он еще назывался «Тереком») занял 
высшее за всю историю клуба пятое 
место в итоговой таблице чемпио-
ната России. Когда же в трех первых 
матчах нынешнего турнира — про-
тив «Амкара», «Ростова» и «Динамо» 
— чеченский клуб не потерял ни од-
ного очка, могло показаться, что во 
главе с Олегом Кононовым он спосо-

бен замахнуться если не на медали, 
то по крайней мере на твердое место 
в зоне еврокубков, в которых до сих 
пор участвовал лишь однажды.

Однако дальше события стали 
развиваться по иному сценарию. 
После удачной стартовой серии по-
следовала весьма неудачная — из 
четырех проигранных матчей, в ко-
торых «Ахмат» пропустил 12 голов. 
Таким образом, поставить такую 

же качественную игру, как в свое 
время в «Краснодаре», Олег Коно-
нов в данном случае не смог. Прав-
да, в восьмом туре грозненцам уда-
лось на выезде со счетом 1:0 одолеть 
ЦСКА, но, после того как в четырех 
заключительных встречах первого 
круга подопечные Кононова набра-
ли лишь одно очко, упустив в по-
недельник на шестой компенсиро-
ванной минуте победу над аутсай-
дером турнира «Анжи», тренер ре-
шил подать в отставку.

«Олег Георгиевич попросил ос-
вободить его от обязанностей на-
ставника команды. К такому реше-
нию специалист пришел в связи с 
последними результатами и необ-
ходимостью что-то менять в этой си-
туации»,— цитирует официальный 
сайт «Ахмата» своего президента Ма-
гомеда Даудова.

В свою очередь, Олег Кононов в 
интервью клубной пресс-службе от-
метил, что «приходил, чтобы делать 
результат, но на данном этапе… нуж-
но что-то поменять, переломить». Ис-
правлять турнирную ситуацию «Ах-
мат» в ближайшее время будет под 
руководством и. о. главного тренера 
Михаила Галактионова, который при-
шел в клуб практически одновремен-
но с Кононовым, покинув пост стар-
шего тренера юношеской сборной 
России. Однако почти наверняка эта 
фигура — временная. По информа-
ции СМИ, наиболее вероятно возвра-
щение в «Ахмат» Рашида Рахимова, 
который возглавлял его с 2013 по 2017 
год и, судя по материалам прессы, со-
хранил с руководством клуба хоро-
шие отношения. Хотя не исключены 
и более неожиданные варианты.

Евгений Федяков

КАДРЫ

В «Ахмате» решили 
что-то поменять
Выбор пал на главного тренера

Под руководством  
Олега Кононова «Ахмат»  
по итогам первого круга  
одержал лишь пять побед 
при трех ничьих и семи  
поражениях и лишь на одно  
очко опережает «Тосно», 
который находится в зоне 
переходных матчей   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Исполнением «Вечерни»  
Филипп Херревеге  
отметил сразу два юбилея: 
450-летие Монтеверди  
и собственное 70-летие  
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Его поздравляет композитор, продюсер, радиоведущий, 
художник Владимир Матецкий:
— Дорогой Шалва Петрович! Круглые даты — вещь опас-
ная, поскольку склоняет к подведению итогов. Ты в этом 
не нуждаешься, ибо твоя жизнь — это постоянное дви-
жение. Того количества проектов и инициатив, которые 
ты тянешь, хватило бы не на один десяток людей. Я рад 
возможности поздравить тебя и пожелать тебе такого же 
энтузиазма и увлеченности, которые всегда у тебя были, 
чем бы ты ни занимался. И помни: от тебя зависят судь-
бы множества творческих людей самых разных профес-
сий и призваний. Оставайся всегда таким же мудрым и 
чувствительным, добрым к людям и внимательным к де-
талям, принципиальным в базовых вопросах и способ-
ным воспринимать меняющееся время. Как говорят на 
Кавказе: «Чтоб хотелось и моглось!»

Поздравления передает президент платежной систе-
мы А3 Александр Рубанов:
— Дорогой Шалва Петрович! Тебя знают как удачливого 
предпринимателя, глубокого аналитика, человека, ко-
торый много занимается благотворительностью, ну и, 
конечно же, как коллекционера и просветителя. Того, 
которому современное искусство дарит эмоции, а нам 
всем премию Кандинского, новые и возвращенные име-
на, серию монографий о наших удивительных соотече-
ственниках. Но более всего тебе удается коллекциони-
рование дружеских отношений, редчайшее качество по 
нашим временам. Умение поддерживать, обращать вни-
мание на лучшие стороны характера друзей. Да благово-
лит тебе удача коллекционирования и миссионерства 
еще лет 60! С юбилеем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет предпринимателю,  
президенту Международного культурного фонда  
BREUS Foundation Шалве Бреусу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель наблюдательного совета 
ВФВ Николай Патрушев:
— Станислав Владимирович, поздравляю Вас и с днем 
рождения, и с успехами наших волейболистов! Золото 
чемпионата Европы мужской сборной, победы в пляж-
ном волейболе, медали молодежных команд — резуль-
тат Вашей работы и усилий всего коллектива ВФВ! Хочу 
отметить и Ваш личный вклад в развитие и популяриза-
цию волейбола в Европе и в мире как вице-президента 

Европейской конфедерации волейбола и члена испол-
кома Международной федерации волейбола. Желаю и в 
дальнейшем укреплять позиции нашей федерации, рас-
ширять возможности продвижения интересов россий-
ского спорта на мировой арене. Хочу пожелать Вам здо-
ровья, оптимизма, реализации идей и задуманных пла-
нов, успеха и счастья. Пусть наш любимый вид спорта 
процветает и станет самым массовым!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет президенту  
Всероссийской федерации волейбола (ВФВ)  
Станиславу Шевченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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